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С мамой на работу
Алиса Столярова

Д ля россиянок планируют создать воз-
можность ходить на работу с детьми 

и оставлять малышей в специально обо-
рудованных комнатах прямо в здании 
организации. Минтруд ожидает от со-
обществ работодателей предложений 
о том, как реализовать эту идею, такой 
пункт включен в рабочую версию нац-
проекта «Демография». В бизнес-сооб-
ществе считают, что на открытие детских 
комнат логично предоставить субсидии. 
При этом важно, чтобы помещения соот-
ветствовали требованиям СанПиНов, от-
мечают эксперты.

Предложения о том, как органи-
зовать присмотр и уход за детьми до-
школьного возраста в помещениях 
работодателей, Минтруд рассчитыва-
ет получить от сообществ предприни-
мателей к 1 июля 2019 года. Это следует 
из рабочей версии плана мероприя-
тий по реализации федерального про-
екта «Создание условий для осущест-

вления трудовой занятости женщин 
с детьми...» Документ, с которым оз-
накомились «Известия», вместе с дру-
гими предложениями по нацпроекту 
«Демография» был направлен в регио-

ны за подписью министра труда и соц-
защиты РФ Максима Топилина.

В числе исполнителей по пункту, 
связанному с детскими комнатами 
на территории работодателей, указа-

ны Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей, Федерация 
независимых профсоюзов России и НП 
«Опора России». В документе не сказа-
но, что услуга по присмотру за детьми 
может стать для организаций обяза-
тельной. Но она может способствовать 
повышению занятости женщин, сле-
дует из плана министерства. По нему, 
к 2024 году работать должны 68,5% мам 
дошкольников. На 31 декабря прошлого 
года этот показатель составлял 65,8%.

В пресс-службе Минтруда оператив-
но не смогли предоставить коммента-
рии о порядке реализации инициативы.

Речь идет об организации дет-
ских комнат внутри офисных поме-
щений, рассказала «Известиям» пред-
седатель комитета по социальному 
развитию и трудовым отношениям 
«Опоры России» Наталия Ушакова. 
Логично предоставить работодате-
лям субсидии на организацию по-
добных помещений, отме-
тила она. 
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в «деле Скрипалей»
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Блок на блокировку
Банкам готовят четкий регламент замораживания средств граждан и компаний

Дмитрий Гринкевич, 
Татьяна Гладышева 

Возможности банков блокировать 
счета клиентов, заподозренных 

в реализации серых схем, планируют 
ограничить. Соответствующие поправ-
ки к так называемому антиотмывоч-
ному закону готовит Минфин. Вопрос 
произвольной интерпретации финан-
совыми организациями сомнительных 
операций может быть решен путем вве-
дения штрафов за замораживание сче-
тов добросовестных клиентов, а бан-
ки необходимо обязать разбираться 
в каждой ситуации, считают участни-
ки рынка.

Порядок и основания для блоки-
ровки банками счетов физических 
и юридических лиц планируется кон-
кретизировать. Соответствующий за-
конопроект, с которым ознакомились 
«Известия», по поручению президен-
та Владимира Путина разрабатыва-
ет Минфин. В апреле глава государ-
ства потребовал от правительства 
и Центробанка скорректировать нор-
мативную базу, чтобы исключить не-
обоснованную блокировку кредитны-
ми организациями банковских счетов 
юридических и физических лиц. 

Сейчас банки могут заблокировать 
счет клиента, руководствуясь соб-
ственными внутренними правила-
ми идентификации серых операций. 
Из-за этого под удар часто попадают 
добросовестные граждане и компании.

В 2017 году российские банки забло-
кировали порядка 700 тыс. счетов кли-
ентов, уточнил руководитель центра 
финансово-кредитной поддержки «Де-
ловой России» Алексей По-
рошин. 

«Нам очень нужен прорыв»
Анна Урманцева 

В России разработана программа 
по развитию и внедрению адди-

тивных технологий до 2025 года. Ком-
плексный план мероприятий был 
подготовлен межведомственной ра-
бочей группой по поручению Мин-
промторга на базе Всероссийского 
института авиационных материалов 
(ВИАМ). Согласно этому плану, через 
семь лет в России должны появиться 
3D-принтеры собственного производ-
ства, работающие на базе российского 
программного обеспечения. Металло-
порошковые композиции также будут 
отечественными. О грандиозных пла-
нах модернизации промышленно-
сти «Известиям» рассказал генераль-
ный директор ВИАМа, академик РАН 
Евгений Каблов.

Кто инициировал разработку ком-
плексного плана?

ВИАМ взял на себя функцию инте-
гратора в этом вопросе по прямому 
поручению Минпромторга. В разра-
ботке и обсуждении плана принимали 
участие представители и технические 
специалисты более чем 40 организа-
ций, он одобрен крупнейшими рос-
сийскими корпорациями и холдин-
гами — ОДК, ОАК, ОСК, «Росато мом», 
«Роскосмосом», «Технодинамикой» 
и другими.

Комплексный план представляет 
собой основу государственной про-
граммы развития аддитивных техно-
логий и максимально охватывает все 
вопросы, связанные с их созданием 

и внедрением в производство в раз-
личных отраслях промышленности. 
Хочу подчеркнуть: аддитивные техно-
логии — это основа новой промышлен-
ной революции, они принципиально 
меняют весь технологический уклад 
и влекут за собой изменение всего 
производственного цикла.

В чем же революционность и страте-
гическая важность аддитивного про-
изводства?

Это легко объяснить в сравнении 
с традиционными технологиями, ко-
торые являются, по сути, вычитаю-
щими: от исходного куска материала 
путем деформации или механической 
обработки удаляют лишнее. Как ска-
зал Огюст Роден вслед за Микелан-
джело: «Я беру глыбу и отсекаю от нее 
все лишнее. И получается идеальная 
скульптура». А аддитивные (от сло-
ва add — «добавить». — «Известия») 
технологии изготовления деталей — 
добавляющие, потому что материал 
добавляется по мере изго-
товления изделия. 

Урал под наблюдением
Анжелина Григорян,  
Юлия Фаткуллина 

Н а территории Южно-Уральско-
го заповедника установят три 

мобильные сейсмические станции 
в связи с землетрясениями, затро-
нувшими Челябинскую область и Баш-
кирию. Об этом «Известиям» заявили 
в секторе мониторинга уральского 
региона при Институте геофизики 
РАН. Несмотря на усиление монито-
ринга, специалисты не ожидают но-

вых толчков. За прошедшие сутки 
на Урале произошло два землетрясе-
ния, эксперты назвали их умеренны-
ми. Пострадавших и серьезных раз-
рушений нет.

Три мобильные сейсмические стан-
ции установят недалеко от границы 
Челябинской области и Башкирии, 
уточнили «Известиям» в секторе мо-
ниторинга уральского региона при Ин-
ституте геофизики РАН. Оборудование 
измерит показатели смещения земной 
поверхности. Станции будут работать 

несколько дней, уточнили ученые. Так-
же специалисты института направи-
лись к эпицентру землетрясения, что-
бы изучить его природу. 

Землетрясение магнитудой око-
ло  5,5  балла произошло в ночь 
на 5 сентября в Катав-Ивановском 
муниципальном районе Челябинской 
области. Затем утром в 22 км от это-
го места — в районе Уральских гор — 
произошло второе землетрясение. Его 
магнитуда составила при-
мерно 4,4 балла.

МНЕНИЯСегодня кредитные организации руководствуются внутренними правилами выявления серых схем платежей | Getty Images | Bloomberg

Создание детских комнат в офисе может потребовать помощи  
со стороны государства | ТАСС | Алексей Филиппов
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Урал под наблюдением

A Сейсмическая активность 
такого рода наблюдается 

в уральском регионе раз в 100 лет. Но-
вых толчков не ожидается, сообщи-
ли в центре при РАН. Там отметили: 
обычно сейсмические станции для мо-
ниторинга устанавливают после каж-
дого землетрясения.

Но местные жители все-таки ис-
пугались, некоторые даже начали 
собирать «тревожный чемоданчик» 
на случай будущих ЧП, поделились 
они с «Известиями».

Логист торговой сети Зульфия 
из Уфы находилась на работе, когда 
начались толчки.

— Подумала, падает потолок, стены 
пошли ходуном, со стола упал прин-
тер, посыпались мелкие предметы. 
Мы с коллегами побежали на улицу. 
Я взяла с собой только рабочий те-
лефон, про личные вещи не подума-
ла, не понимала, как вести себя в та-
кой ситуации. Примерно через десять 
минут все вернулись к работе. Позд-
нее зашел водитель за путевым листом, 
говорит: спал в машине и проснулся 
от ощущения, что кто-то врезался в ав-
томобиль, — рассказала девушка.

Некоторые, напротив, практически 
не заметили толчков.

— Кто не спал, тот почувствовал, а кто 
спал, тот все проворонил, в том чис-
ле и я, — говорит пенсионерка Неля 
из села Чесноковка Уфимского райо-
на Башкирии. 

36-летняя Яна из Уфы рассказала, 
что, почувствовав толчки, она с му-
жем и двумя детьми «эвакуировалась» 
из квартиры в машину.

— Примерно через два часа сидеть 
в машине надоело, а спать там не по-
лучалось. Вернулись домой, позавтра-
кали, посмотрели новости и отпра-
вили детей в школу. Дети пытались 
протестовать, но с моим мужем такие 

штуки не проходят. Прогулять школу 
из-за землетрясения у них не получи-
лось, — рассказала жительница Уфы.

В Челябинской области пострадало 
несколько десятков зданий, включая 
жилые дома, школы и больницы, в Ка-
тав-Ивановском районе был введен 
режим чрезвычайной ситуации. Как 
сообщили «Известиям» в управлении 
МЧС по региону, в муниципальных рай-
онах уже создано 17 рабочих групп, они 
будут оценивать ущерб. В управлении 
МЧС по Башкирии отметили: в тех рай-
онах республики, где ощущались толч-
ки, оперативная группа не обнаружи-
ла никаких последствий.

Землетрясение магнитудой 5,5 бал-
ла считается умеренным, отметил ру-
ководитель лаборатории центра гео-
физических прогнозов «Градиент» 
Виктор Боков. Поэтому никаких гло-
бальных разрушительных послед-
ствий не должно последовать, счита-
ет он. 

На каждой территории сейсми-
ческая активность ощущается по-
разному, рассказал Виктор Боков. 
Например, в Японии землетрясе-
ние с такой магнитудой привело бы 
к разрушительным последствиям. 
На Урале оно было бы ощутимым, если 
бы его магнитуда составила от 6 бал-
лов, считает эксперт.

Главное — успокоить жителей реги-
она и пресечь распространение пани-
ки, уверен член совета по взаимодей-
ствию с институтами гражданского 
общества при Совете Федерации Ев-
гений Корчаго. Если специалисты 
утверждают, что ничего опасного 
в сейсмической активности нет, эту 
информацию нужно донести до лю-
дей, сказал он.

Губернатор Челябинской области 
Борис Дубровский поручил оценить 
последствия произошедшего земле-
трясения, в случае необходимости по-
страдавшим будет оказана помощь.

Неделимые квартиры
Татьяна Берсенева

Н едвижимость, приобретенная воен-
нослужащим-контрактником в рам-

ках накопительно-ипотечной системы, 
не должна подлежать разделу в случае 
развода. Соответствующий законопро-
ект (есть у «Известий») перед внесением 
на рассмотрение правительства дора-
батывает Федеральная служба охра-
ны РФ. Нововведение должно защитить 
имущественные права военнослужа-
щих, уверены авторы документа. Одна-
ко президентский Совет по кодифика-
ции и совершенствованию гражданского 
законодательства раскритиковал идею 
ФСО, посчитав, что она ущемляет права 
супругов и детей военнослужащих.

Проект поправок меняет правила 
раздела имущества, приобретенно-
го военнослужащим-контрактником 
на средства накопительно-ипотеч-
ной системы жилищного обеспече-
ния (НИС). Эта система действует в РФ 
с 2005 года и предусматривает выде-
ление денег на покупку и строитель-
ство жилья. При разводе такие квар-
тиры и дома должны считаться личной 
собственностью военного, следует 
из предлагаемых ФСО поправок к Се-
мейному кодексу. Исключением явля-
ются случаи, когда между супругами 
заключен брачный договор, следует 
из документа.

Доработанный законопроект вно-
сит аналогичные изменения в Граж-
данский кодекс, а также в законы 
«О статусе военнослужащих» и «О нако-
пительно-ипотечной системе жилищ-
ного обеспечения военнослужащих».

Сейчас судебная практика идет 
по другому пути, признавая приобре-
тенную по программе военной ипотеки 
недвижимость общей собственностью 
супругов. Как правило, при разводе она 
подлежит разделу. Однако, как считают 
разработчики законопроекта, в этом 
случае снижаются гарантии для воен-
ных — повторное обеспечение их жи-
льем законом не предусмотрено.

В пояснительной записке авторы 
документа напоминают: при разводе 
не подлежит разделу имущество, по-
лученное супругом в наследство, в дар, 
в процессе приватизации и приобретен-
ное на личные средства. При этом сред-
ства НИС также выделяются исключи-
тельно военнослужащему, их размер 
не зависит от состава семьи, и призна-
ния его нуждающимся в улучшении жи-
лищных условий не требуется. Жилье 
можно приобрести и в кредит — в этом 
случае участие второго супруга также 
не требуется, и при неисполнении обя-
зательств перед банком никакой ответ-
ственности он не несет.

С этими предложениями не согласны 
в президентском Совете по кодифика-
ции и совершенствованию гражданско-
го законодательства. Согласно Семей-
ному кодексу, к общему имуществу 
супругов относятся и их доходы от тру-
довой деятельности, указано в заключе-
нии совета (есть у «Известий»). А выде-
ление денег по НИС связано со службой 
человека, то есть с реализацией его пра-
ва на труд.

Кроме того, в совете считают: идея 
ФСО нарушает и конституционный 
принцип равенства прав и свобод че-
ловека и гражданина. Внесение попра-
вок создает необоснованные приви-
легии для одной из социальных групп 
(военнослужащих) и ставит их супру-
гов в заведомо неблагоприятное поло-
жение, говорится в заключении.

Акцент в законопроекте делает-
ся на защите прав военнослужащих, 
но при этом в нем «полностью упуска-
ется из виду защита жилищных прав 
супругов военнослужащих, внося-
щих нематериальный вклад в семей-
ное благополучие», считают в прези-
дентском совете. 

— Для обеспечения справедливого 
подхода к разделу у судов и сейчас есть 
инструмент, позволяющий изменять 
размер долей в общем имуществе. Суды 
могут уменьшить или увеличить долю 
военнослужащего, — сказала «Извести-
ям» член совета Лидия Михеева.

Она полагает, что некоторые воен-
нослужащие, возможно, не зна-
ют об этом и не пытаются воспользо-
ваться этим правилом в суде.

При этом размер долей жилья, куп-
ленного в рамках НИС, супруги могут 
определить и в брачном договоре. Од-
нако не все жены военнослужащих 
будут об этом знать, опасается управ-
ляющий партнер адвокатского бюро 
ЕМПП Сергей Егоров.

— Законопроект не сбалансирован. 
Из его буквального содержания сле-
дует: военнослужащие гораздо по-
лезнее государству, нежели их жены 
и дети. В случае развода за военно-
служащим должна остаться квартира, 
чтобы он имел материальные гарантии 
и комфорт. Куда при этом деваться его 
бывшей жене и детям, законопроект 
не упоминает, — заявил он «Известиям».

Раздел квартиры по долям сохра-
няет минимальные гарантии для чле-
нов семьи военнослужащего, полагает 
эксперт. В частности, это обеспечива-
ет конституционное право на жилище 
и военнослужащему, и его супруге, ко-
торая из-за необходимости ухода за об-
щими детьми и ведения домашнего хо-
зяйства часто не может зарабатывать 
наравне с мужем, подчеркнул он.

К тому же, если жилье, приобре-
тенное по программе военной ипоте-
ки, было в семье единственным, итоги 
раздела имущества, согласно предло-
женным поправкам, представляются 
довольно печальными, отметил в беседе 
с «Известиями» партнер юридической 
компании «Нортия ГКС» Денис Гудков.

Эффект чемпионата
Президенту представили проект развития российских городов, 
принимавших матчи ЧМ-2018

Егор Созаев-Гурьев

П рограмму комплексного развития 
исторических поселений, которая 

реализуется правительством и Новым 
банком развития БРИКС, предложено 
распространить на все города, принимав-
шие матчи ЧМ-2018. С такой инициативой 
на встрече с президентом РФ Владими-
ром Путиным выступил врио губернато-
ра Самарской области Дмитрий Азаров. 
Этот механизм, пояснил он, можно ис-
пользовать для дальнейшей реализации 
проекта реновации исторического цент-
ра Самары, начатой перед чемпионатом 
мира по футболу. Глава государства одоб-
рил идею руководителя региона и пору-
чил ему продумать возможности наибо-
лее эффективного использования нового 
футбольного стадиона.

Для сохранения исторического цент-
ра города Дмитрий Азаров предложил 
использовать механизм программы 
комплексного развития территорий 
исторических и малых поселений, ко-
торую Новый банк развития БРИКС ре-
ализует совместно с правительством.

— Хотели бы посмотреть примене-
ние этого механизма и для истори-
ческих центров городов, где прошел 
чемпионат мира по футболу, — сказал 
врио губернатора. — Предварительно 
отработали этот вопрос. Концептуаль-
но мы поддержаны — имеются письма — 
и Минфином, и Минкультом.

Самара могла бы стать пилотным 
проектом при реализации такого под-
хода, подчеркнул Дмитрий Азаров.

Владимир Путин пообещал рассмот-
реть идею.

По мнению руководителя региона, 
используя этот механизм, власти об-
ласти могли бы продолжить работу 
по реновации исторического центра 
Самары и после окончания первенства. 

— Да, давайте. Я понимаю, о чем вы го-
ворите, — ответил глава государства.

В ходе подготовки к мировому пер-
венству по футболу в Самарской об-
ласти было реконструировано почти 
250 км автодорог, обновлен парк обще-
ственного транспорта и модернизиро-
вана медицинская инфраструктура, до-
ложил Владимиру Путину врио главы 
региона. Он отметил, что в области про-
водят большую работу по исполнению 
поручения президента об эффективном 
использовании наследия чемпионата.

— Очень серьезное наследие. Город 
вообще преобразился, Владимир Вла-
димирович, — рассказал Дмитрий Аза-
ров. — По стадиону: буквально каждый 

квадратный метр, каждое помещение 
расписываем, как его использовать 
в дальнейшем. Урбанистический фо-
рум проводим специально для сохра-
нения исторического наследия.

По его словам, перед чемпионатом 
в Самаре были приведены в порядок 
250 фасадов исторических зданий.

— Очень красиво, — отметил прези-
дент. — Хорошо, что вы сохраняете ста-
рую архитектуру.

В дни чемпионата Самара стала чет-
вертым городом в стране по посещае-
мости, уступив лишь Москве, Санкт-
Петербургу и Сочи, сообщил врио 
губернатора области.

— Хочу вернуться к наследию чем-
пионата мира по футболу. Нужно ду-
мать, как эффективно использовать 
стадион, — сказал президент.

Построенная к чемпионату мира 
«Самара Арена», на которой выступа-

ет ФК «Крылья Советов», уже сегодня 
является лидером по посещаемости 
в чемпионате страны по футболу, со-
общил Дмитрий Азаров. По его словам, 
власти региона постараются сделать 
все, чтобы сохранить и рацио нально ис-
пользовать инфраструктуру, появив-
шуюся в городе в преддверии ЧМ-2018.

�� ЭКОНОМИКА

Врио губернатора доложил президен-
ту и о социально-экономическом по-
ложении региона. По итогам первого 
полугодия область продемонстриро-
вала положительную динамику по ос-
новным экономическим показателям. 
Рост валового регионального продук-
та оценивается на уровне 1,5%.

— Конечно, основной вклад в поло-
жительную динамику вносит сегодня 
автомобилестроение: сектор в целом 
и «АвтоВАЗ», конечно. У нас по класте-
ру «Автомобилестроение» рост 21%, — 
сообщил Дмитрий Азаров. — «АвтоВАЗ» 
за первое полугодие показал, кстати, 
чистую прибыль, впервые за много лет, 
в небольшом размере (0,5 млрд рублей), 
но тем не менее это перелом, конечно.

Отдельно руководитель региона 
отметил показатели занятости насе-
ления. По его словам, в области вдвое 
снизилось количество регистрируе-
мых безработных.

— У нас произошел, Владимир Вла-
димирович, перелом: количество ва-
кансий — 7 тыс., а количество безра-
ботных — 3,7 тыс. зарегистрировано. 
Это впервые за последние годы, то есть 
это качественный перелом, — привел 
данные Дмитрий Азаров. — При этом 
в рамках диверсификации экономики 
создано только за полугодие 5700 но-
вых предприятий малого и среднего 
бизнеса. Это тоже очень важный пока-
затель, характеризует изменение эко-
номики города.

Президент согласился, что освое-
ние новых видов производств действи-
тельно поможет сделать экономику ре-
гиона более устойчивой.

Новости

Русофобия как религия

Кирилл Коктыш

Политолог

Т ереза Мэй объявила о наличии подо-
зреваемых в «деле Скрипалей» и за-

явила, что Британия будет добиваться 
очередного расширения антироссий-
ских санкций. В тот же день, 5 сентября, 
комитет постпредов стран ЕС согласо-
вал новое продление санкций против 
России — на следующие шесть меся-
цев. Оба этих события, впрочем, мож-
но назвать предсказуемыми и рутинны-
ми. В бурно меняющемся мире Запада 
санкции против России становятся не-
ким статус-кво, в отношении которо-
го находят консенсус конкурирующие 
по иным вопросам политические элиты.

И это логично. Нарушение этого 
консенсуса политиком западной ойку-
мены уже явно чревато маргинализа-
цией с весьма вероятным последстви-
ем в виде утери собственного элитного 
статуса. В свое время это чуть было 
не случилось с Галилеем, непредус-
мотрительно заявившим, что Земля 
вращается вокруг Солнца, а не наобо-
рот. Новый религиозный культ, соглас-
но которому источником всех проблем 
является Россия, уже почти сложил-
ся. И в заявлениях западных политиков 
речь давно идет не столько об аргумен-

тах, сколько о декларировании обрет-
ших формат санкций новых «символов 
веры». В роли современной инквизи-
ции, ставшей на охрану нового куль-
та, оказались США. А то, насколько эта 
инквизиция может быть суровой, ярко 
продемонстрировал громкий закат по-
литической карьеры бывшего главы 
МВФ Доминика Стросс-Кана. Он неза-
долго до настигнувших его неприятно-
стей вдруг вздумал усомниться в гло-
бальной устойчивости доллара.

Эта новая реальность требует ос-
мысления: переждать ее не полу-
чится. При том что видимость «вре-
менной» природы пролонгируемых 
каждый раз на полгода санкций по-
стоянно будет порождать на этот счет 
необоснованные иллюзии. В их све-
те сама необходимость такого осмыс-
ления будет представляться ненуж-
ной и проблематичной. Тем не менее 
эту новую реальность надо замечать 
и с ней работать — и чем раньше, тем 
меньше будут возможные потери Рос-
сии от нового культа. Как минимум 
сам факт его наличия ставит под со-
мнение любое соглашение, достигну-
тое с Москвой: очевидным образом 
политик, заключающий сделку с Рос-
сией, может быть вполне эффектив-
но обвинен в предательстве собствен-
ных национальных интересов. Даже 
если этот политик — Трамп.

В политической науке такое поло-
жение дел называется инкремента-
лизмом. Это значит, что любой обле-
ченный властью политик, прекрасно 
отдавая себе отчет в условности навя-
занных правил игры, тем не менее вы-
нужден нечто сделать в «нужном» на-
правлении. Да, каждый стремится при 
этом не изменить общий баланс, по-
нимая, что это может обернуться ка-
тастрофой, и надеется, что его «малый 
взнос» на общую картину не повлия-

ет. На практике это означает фактиче-
скую непредсказуемость последствий 
любого принимаемого «в нужном рус-
ле» решения: никто и никогда навер-
няка не знает, где именно количество 
переходит в качество и какая именно 
соломинка может оказаться последней 
для многострадальной спины верблю-
да. Стремление следовать новому ри-
туалу в один момент может обернуться 
крайне опасным развитием событий.

Соответственно, как минимум раз-
умным будет отдавать себе отчет, что 
сохранение тенденции к эскалации 
санкционной реальности будет иметь 
следствием снижение запаса прочно-
сти любых сделок между Россией и За-
падом, а в отдаленной перспективе 
и угрозу масштабной дестабилизации. 
И это та проблема, игнорирование ко-
торой может обойтись дорого. Прав-
да, и способы ее решения кардинально 
отличаются. Как известно, эффектив-
ное противостояние внешнему рели-
гиозному культу, который ставит себе 
целью борьбу с вами, возможно дву-
мя способами. Это либо принятие это-
го культа, что тут же снимет внешнее 
давление, либо порождение собствен-
ной картины мира — достаточно убеди-
тельной, чтобы на ее фоне культ выгля-
дел примитивно и неубедительно.

Первый путь — и его цену — в пол-
ной мере продемонстрировал в свое 
время Горбачев, обнаруживший себя 
в близкой к сегодняшней ситуации. 
По второму пути, как теперь в пол-
ной мере выясняется, смог провести 
свою страну Дэн Сяопин. Сейчас Рос-
сия точно не захочет пойти по перво-
му пути, а вот сможет ли пойти по вто-
рому — вопрос, ответ на который даст 
только практика. Однако очевидно, 
что оставаться на месте и не делать 
никакого выбора в данном случае бу-
дет попросту невозможно.

МНЕНИЕ  

В Южно-Уральском заповеднике установят три мобильные сейсмические станции 
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Дмитрий Азаров доложил Владимиру Путину, что валовой региональный продукт региона вырос на 1,5% | РИА Новости | 
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«Восток-2018»

Президент РФ Владимир Путин в ходе рабочей поездки 
в Дальневосточный федеральный округ посетит один из эта-
пов стратегических учений «Восток-2018». Эту информацию 
«Известиям» подтвердил пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков.
По его словам, военные учения «Восток-2018» Владимир 
Путин посетит после участия в Восточном экономическом 
форуме во Владивостоке. В этот раз в маневрах Вооружен-
ных сил РФ принимают участие военнослужащие Народ-
но-освободительной армии Китая. Как пояснил «Извести-
ям» Дмитрий Песков, присутствие на учениях председателя 
КНР Си Цзиньпина не планируется.

4 сентября глава Минобороны Сергей Шойгу сообщил, 
что маневры «Восток-2018» станут самым масштабным ме-
роприятием подготовки войск в истории Российской армии.
Министр уточнил, что активная фаза маневров «Восток-2018» 
пройдет с 11 по 17 сентября на девяти полигонах и в аквато-
риях Японского, Берингова и Охотского морей.
IV Восточный экономический форум (ВЭФ) пройдет во Вла-
дивостоке 11–13 сентября. В программу ВЭФ входит более 
50 мероприятий, его центральным событием станет пленар-
ное заседание с участием президента РФ Владимира Пути-
на. Тема заседания в 2018 году — «Дальний Восток: расши-
ряя границы возможностей».

”
ЗАКОНОПРОЕКТ 
НЕ СБАЛАНСИРО-

ВАН. ИЗ ЕГО БУКВАЛЬНО-
ГО СОДЕРЖАНИЯ СЛЕДУЕТ, 
ЧТО ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ 
ПОЛЕЗНЕЕ ГОСУДАРСТВУ, 
НЕЖЕЛИ ИХ ЖЕНЫ И ДЕТИ
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В ожидании слушаний
Аркадий Осокин

Вопрос предоставления доказа-
тельств по делу арестованной в США 

россиянки Марии Бутиной будет поднят 
на предварительных слушаниях в суде 
округа Колумбия 10 сентября. Об этом 
«Известиям» сообщил адвокат подозре-
ваемой во «вмешательстве во внутрен-
ние дела страны» гражданки РФ Роберт 
Дрисколл. Он подчеркнул, что сторона 
обвинения до сих пор не предоставила 
никаких фактов, подтверждающих со-
вершение преступления.

Рассчитывать на принципиальные 
изменения в «деле Бутиной» вплоть 
до 10 сентября не приходится, отме-
тил адвокат. Тем не менее, как заявил 
Роберт Дрисколл, он близко взаимо-
действует с шерифом города Алек-
сандрия Даной Лоухорном по вопро-
су улучшения условий содержания 
Марии Бутиной.

— Сейчас мы ожидаем предвари-
тельных слушаний, которые пройдут 
10 сентября. Во время них будет обсуж-
даться вопрос предоставления дока-
зательств, — сказал «Известиям» ад-
вокат россиянки. 

Отвечая на вопрос об условиях со-
держания Марии Бутиной, Роберт Дри-
сколл сообщил, что она может при-
нимать посетителей примерно раз 
в неделю в определенные часы.

— Ее посетил Пол (56-летний полит-
технолог Республиканской партии Пол 
Эриксон, с которым россиянку, по сло-
вам адвоката, связывают близкие ро-
мантические отношения. — «Извес-
тия»), — рассказал он. — Также к ней 
регулярно приходят работники рос-
сийского консульства.

Ранее в МИД РФ заявили о «нечело-
веческих условиях» содержания Ма-
рии Бутиной в тюрьме американского 
города Александрия, куда ее без объ-
яснения причин перевели в середине 
августа 2018 года. В российском посоль-
стве в Вашингтоне отметили, что рос-
сияне сегодня «не застрахованы от ри-
ска привлечь внимание американских 
спецслужб» и могут «стать объектом це-
ленаправленного преследования».

Содержание Марии Бутиной под 
стражей до предъявления официаль-

ных обвинений и доказательств вины 
можно расценивать как прямое давле-
ние, считает директор Фонда изуче-
ния США имени Франклина Рузвель-
та (МГУ) Юрий Рогулев.

— В США все решает суд: есть спец-
службы, которые обращаются в спе-
циальные суды, и, как правило, эти 
суды идут им навстречу. Спецслуж-
бы решили оказать на Марию Бутину 
давление, отсюда и перевод в другое 
учреждение, и создание соответ-
ствующих условий в тюрьме, — ска-
зал «Известиям» эксперт. — Еще один 
пример — Пол Манафорт, на которого 
тоже давят (экс-глава предвыборно-
го штаба Дональда Трампа, подозре-
ваемый в причастности к «вмеша-
тельству» в американские выборы 
и находящийся в той же тюрьме, что 
и Мария Бутина. — «Известия»). Несмо-
тря на то что он американский граж-
данин и даже готов был внести залог, 
его все равно взяли под стражу.

По мнению Юрия Рогулева, если 
россиянка не поддастся давлению 

и в суде не будет предоставлено до-
казательств ее вины, она может рас-
считывать на оправдательный при-
говор. 

Мария Бутина приехала в США 
в августе 2016 года, чтобы обучаться 
по магистерской программе в Амери-
канском университете в Вашингтоне. 
Будучи одной из основательниц рос-
сийской общественной организации 
«Право на оружие», она сотрудничала 
с Национальной стрелковой ассоциа-
цией США. Обе структуры отстаивают 
право граждан на свободное ношение 
огнестрельного оружия.

В июле 2018 года Марию Бутину аре-
стовали. Согласно показаниям спеца-
гента ФБР Кевина Хельсона, который 
вел расследование в отношении рос-
сиянки, в период с 2015 по 2017 год она 
якобы нарушила части 371 («О заговоре 
в отношении США») и 951 («Об агентах 
иностранных правительств») разде-
ла 18 Свода законов США, в резуль-
тате чего ей может грозить до 15 лет 
тюрьмы. 

«Европейская безопасность  
предполагает сотрудничество с Москвой»
Французский сенатор Робер дель Пиккиа — о стратегическом партнерстве с Россией, работе в Сирии и снятии санкций

Екатерина Постникова

Е вросоюз должен вернуться к вопро-
су снятия санкций с российских пар-

ламентариев, чтобы обеспечить им сво-
боду передвижения. Об этом в интервью 
«Известиям» заявил французский сена-
тор, вице-председатель комиссии верх-
ней палаты парламента по иностранным 
делам, обороне и безо пасности Робер 
дель Пиккиа. Кроме того, он рассказал 
о формировании стратегического пар-
тнерства с Россией, о том, как спасти 
европейские компании от американ-
ских санкций, и разрешении конфлик-
та в Донбассе. 

В своей речи на ежегодной встрече с по-
слами Эммануэль Макрон заявил о не-
обходимости выстраивать стратегиче-
ское партнерство с Россией и Турцией. 
Какова новая стратегия Парижа в отно-
шениях с Москвой?

Пока что это не новая готовая стра-
тегия, а скорее общие предложения 
президента по выстраиванию дву-
сторонних отношений и формирова-
нию общеевропейской архитектуры 
безопасности. Суть в том, что Европа 
больше не может доверять свою защиту 
Соединенным Штатам, а должна взять 
ответственность за собственную без-
опасность и как следствие суверенитет 
в свои руки. Как сказал президент, по-
сле окончания холодной войны альянсы 
все еще имеют важное значение, однако 
обращаться за решением каждой проб-
лемы к союзникам ошибочно.

Европейская безопасность пред-
полагает сотрудничество с Москвой. 
В своей речи Эммануэль Макрон под-
черкнул, что диалог с Россией должен 
касаться целого спектра тем: кибербе-
зопасность, химическое оружие, клас-
сические вооружения, безопасность 
в космосе, территориальные конфлик-
ты. Сейчас главное, что необходимо 
определить, то, как будет действовать 
так называемая Большая Европа.

Когда следует ожидать конкретных ша-
гов Франции по части формирования 
новой европейской архитектуры без-
опасности с участием России?

В своей речи президент Макрон 
объявил об определенных наработках 
и проектах в этом направлении. Более 

конкретных предложений от него мож-
но ждать в течение ближайших меся-
цев. Думаю, речь пойдет о том, чтобы 
бороться с общими вызовами сообща, 
привлекая все государства Большой 
Европы, куда входят не только стра-
ны Евросоюза. 

Относительно темы безопасности в Ев-
ропе — как вы оцениваете перспекти-
вы возобновления «нормандского фор-
мата» по урегулированию конфликта 
на Украине?

Конфликтующие стороны догова-
ривались об отводе войск и организа-
ции местных выборов. Без этого мира 
не достичь. Франция, Германия, Рос-
сия стараются найти решение, одна-
ко требуются усилия сторон, вою-
ющих в Донбассе. Конфликт еще далек 
от мирного урегулирования. 

Вы знаете нашу позицию: во фран-
цузском парламенте сенаторы предло-
жили постепенно отменять санкции, 

введенные в отношении парламен-
тариев и дипломатов. В парламенте 
и правительстве высказываются ре-
шительно за, однако для этого необ-
ходим прогресс в переговорном про-
цессе по Донбассу. 

Можно ли в ближайшее время ожидать 
отмены европейских санкций в отноше-
нии России?

В Санкт-Петербурге мы поучаство-
вали в конференции Межпарламент-
ского союза: российская сторона пре-
доставила визы всем членам делегаций, 
несмотря на ограничения. Думаю, Ев-
росоюз мог бы снять некоторые санк-
ции для того, чтобы обеспечить свобод-
ное передвижение парламентариев. Это 
уже обсуждалось (в Совете Европы. — 
«Известия»), однако так и не было сдела-
но. Тем не менее, возможно, на общеев-
ропейском уровне выдвинут еще одно 
подобное предложение, которое даст 
реальные результаты.

Россия и Франция совместными усили-
ями предоставляют гуманитарную по-
мощь сирийскому мирному населению. 
Наравне с гуманитарной поддержкой РФ 
ставит на повестку послевоенное восста-
новление Сирии. Готова ли Франция уча-
ствовать в этом в том числе и финансово?

Прежде чем говорить об этом, необ-
ходимо, чтобы ситуация в Сирии стала 
спокойнее. Война все еще идет — в стра-
не продолжаются боевые столкнове-
ния, и это все осложняет. Насколько 
я знаю, сам президент Асад говорил, что 
не хочет привлекать к восстановлению 
страны другие государства (президент 
Сирии Башар Асад оценил сумму рекон-
струкции в $400 млрд, а ее сроки — в 10–
15 лет. В июне 2018 года он заявил, что 
сирийцы восстановят страну без помо-
щи Запада. — «Известия»).

Очевидно, что реставрация Сирии не-
обходима — должны заработать инфра-
структура и административное управ-
ление, надо, чтобы в страну вернулись 

люди, бежавшие от ужасов войны в Тур-
цию и Европу. Однако, по моему мнению, 
европейские страны не будут вклады-
вать деньги в восстановление мостов, 
зданий, дорог, не будучи уверенными, 
что все это вновь не будет разрушено.

Ликвидация ИГИЛ (организация 
запрещена в России) и постепенное 

улучшение ситуации были возможны 
благодаря военному вмешательству 
Франции, России и других стран. Од-
нако сейчас необходимо довести все 
до того момента, когда ситуация успо-
коится окончательно. И тогда европей-
ские страны будут готовы обсуждать 
свое участие в восстановлении САР.

Помимо Сирии российские и француз-
ские интересы сходятся, когда речь за-
ходит о ядерной сделке с Ираном.

Здесь позиция Франции обозначена 
четко: мы привержены СВПД и, в отли-
чие от Соединенных Штатов, из сделки 
не выйдем. Однако мы также считаем, 
что можно пойти дальше и расширить 
текущее соглашение.

Тем не менее сейчас крупные европей-
ские компании, опасаясь санкций США, 
уходят из Ирана. Как Франция может 
защитить предприятия, которые про-
должили сотрудничество с Тегераном?

Американские санкции угрожают 
европейской банковской сфере: США 
«наказывают» европейские банки, со-
трудничающие с Ираном. Так, некото-
рые финансовые организации были 
оштрафованы на крупные суммы.

Это очень сложная ситуация, из нее 
трудно найти выход. Остается надеять-
ся, что французский президент сможет 
убедить Дональда Трампа отменить 
эти санкции и подключиться к пере-
говорам по дополнительным пунк-
там к соглашению с Ираном 2015 года, 
как он уже пытался сделать это ранее 
во время своего апрельского визита 
в Вашингтон.

Относительно внутриевропейских дел — 
недавно появилась информация, что 
Франция готовится к выходу Британии 
из Евросоюза без заключения сделки. 
Чем могут быть обусловлены такие раз-
говоры?

Ситуация вокруг Brexit пока неяс-
на. Сейчас все будет зависеть от вну-
тренней обстановки в Великобри-
тании: там регулярно возникают 
разговоры о повторном голосовании, 
всплывают проблемы по границе с Ир-
ландией, партийные противоречия. 
Очевидно одно — Евросоюз нужен Ве-
ликобритании, равно как и Великобри-
тания нужна Евросоюзу.
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Блеф или реальность

Александр Домрин

Профессор факультета права ВШЭ, 
американист

К атегорически не согласен с теми, кто 
называет действующего президен-

та США Дональда Трампа непредска-
зуемым. Более предсказуемого амери-
канского политика такого уровня давно 
не видел. Это прекрасно понимают и его 
оппоненты, даже не пытающиеся пе-
реманить или перетащить его на свою 
сторону.

Последовательность президен-
та США сказывается уже в том, что 
в ходе избирательной кампании 
2016 года он обещал пересмотреть 
торговые и прочие международ-
ные договоренности, заключенные 
его предшественниками, которые, 
по мнению Трампа, не отвечают ин-
тересам трудовой Америки. Уже че-
рез три дня после принятия присяги 
и вступления в должность прези-
дент вывел свою страну из Транс-
тихоокеанского стратегического 
экономического партнерства (ТТП), 
к которому Америка присоедини-
лась по инициативе Барака Обамы. 
В соглашении об учреждении ТТП 
было заявлено, что его участники — 
12 стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона — создали в соответствии 
с нормами Всемирной торговой ор-
ганизации (ВТО) зону свободной 
торговли.

Выход из ТТП стал первой лас-
точкой. Президент США занима-
ет жесткую позицию на перегово-
рах по внешней торговле с целью 

отстаивания прав американских ра-
ботников. Для этого он, в частно-
сти, поручил министерству торговли 
тщательно отслеживать все наруше-
ния, допускаемые иностранными го-
сударствами в рамках действующих 
соглашений, и добиваться их устра-
нения.

Трамп уведомил партнеров 
по NAFTA — существующей с 1 ян-
варя 1994 года Североамериканской 
зоне свободной торговли, в которую 
кроме США входят Канада и Мек-
сика, — о необходимости пересмот-
ра условий, на которых США входят 
в соглашение, вплоть до возможно-
сти выхода из него. Он также поручил 
торговым представителям США ра-
зобраться со всеми случаями нару-
шения Китаем правил ВТО.

В конце августа США направили 
в ВТО запрос на проведение консуль-
таций с Россией по поводу ее пошлин 
на импорт из Америки отдельных ви-
дов грузовых транспортных средств, 
строительно-дорожной техники, не-
фтегазового оборудования, инстру-
ментов для обработки металлов и бу-
рения скальных пород, оптоволокна. 
Термин «запрос» не должен ввести 
нас в заблуждение. На юридическом 
языке он является первым шагом 
к подаче иска, за которым может по-
следовать разрешение ВТО на введе-
ние ответных мер со стороны США 
против России.

Минуточку! Почему ответных 
мер со стороны США против России? 
Ведь инициатива введения санкций 
принадлежит самим США! А повы-
шение российских пошлин с 5 авгу-
ста — это всего лишь ответная мера 
на ограничения с американской сто-
роны на ввоз стали и алюминия, ко-
торые коснулись не только нашей 
страны. А теперь Америка апеллиру-
ет к ВТО, чтобы под ее прикрытием 
ввести очередной пакет антироссий-
ских санкций? Хотя протекционист-
ская политика Дональда Трампа уже 
вызвала обращения в организацию 
со стороны ряда стран, подпавших 
под ограничения США.

На этом то, что представляется те-
атром абсурда, не заканчивается.

В интервью агентству «Блумберг» 
Дональд Трамп обвинил ВТО в том, 
что она предвзято относится к США, 
назвал заключенный — кстати, по ини-
циативе самих Соединенных Шта-
тов — в 1994 году договор о создании 
организации «наихудшим торговым 
соглашением в истории». Более того, 
президент заявил, что «если они [ВТО] 
не изменятся, я бы вышел из ВТО».

В чем тут дело?
Было бы слишком просто объяс-

нить слова Трампа его слабой ин-
формированностью. На самом деле, 
по подсчетам экспертов, за время 
существования ВТО Америка вы-
играла 91% исков, поданных к дру-
гим странам. В то же время было 
удовлетворено 86% исков, поданных 
к США.

Очевидно, что новое руковод-
ство Белого дома кардинально меня-
ет торгово-экономическую политику 
своих предшественников. Если ад-
министрации США со времен Франк-
лина Рузвельта стремились к ли-
берализации, то Трамп взял курс 
на протекционизм, что лишает его 
поддержки даже со стороны ближай-
ших партнеров Америки.

Как бизнесмену Трампу удобнее 
устанавливать двусторонние свя-
зи, чтобы напрямую договариваться 
со своим партнером. О стиле ведения 
переговоров Трампа с оппонентами 
мы хорошо знаем на примере выстра-
ивания отношений США с Северной 
Кореей: сначала повышение ставок 
вплоть до угроз расправы, затем ком-
промисс на условиях, более выгод-
ных США.

Однако претензии к ВТО не меша-
ют Вашингтону продолжать поль-
зоваться ее механизмами, чем объ-
ясняется новый потенциальный иск 
к России по поводу ее импортных по-
шлин на американские товары, о ко-
тором я говорил выше.

В связи с этим на данный момент 
выход США из ВТО представляется 
маловероятным, хотя и свидетель-
ствует о назревших серьезных из-
менениях в существующей модели 
международной торгово-экономиче-
ской системы.

МНЕНИЕ
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ЕВРОПА БОЛЬШЕ 
НЕ МОЖЕТ ДОВЕ-

РЯТЬ СВОЮ ЗАЩИТУ  
СОЕДИНЕННЫМ ШТА-
ТАМ, А ДОЛЖНА ВЗЯТЬ ОТ-
ВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА СОБ-
СТВЕННУЮ БЕЗОПАСНОСТЬ 
И КАК СЛЕДСТВИЕ СУВЕРЕ-
НИТЕТ В СВОИ РУКИ
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Поиск под контролем

Сергей Володенков

Доктор политических наук

П резидент США Дональд Трамп 
выступил с обвинением Google, 

Facebook и Twitter в необъективно-
сти и подтасовке результатов поис-
ковой выдачи и публикаций в но-
востной ленте. Он написал в своем 
Twitter-аккаунте о том, что «Google 
и другие подавляют голоса консерва-
торов, скрывают хорошую информа-
цию и новости. Они контролируют то, 
что мы можем и не можем видеть. Это 
очень серьезная ситуация...»

Безусловно, компании отверг-
ли претензии Трампа, настаивая 
на том, что используемые ими ал-
горитмы работы объективны и бес-
пристрастны. Однако насколько 
обозначенная американским лиде-
ром проблема реально существу-
ет? Насколько она способна влиять 
на массовое сознание в глобальных 
масштабах?

Данный вопрос представляется 
весьма актуальным, ведь, как по-
казывают данные исследований, 
Google, Facebook и Twitter являют-
ся популярными не только в США, 
но и в России, а также во многих 
странах мира.

Попытаемся разобраться в си-
туации. Во-первых, сразу заметим, 
что алгоритмы поисковой выдачи 
и формирования новостной ленты 
во многом являются непрозрачны-
ми и закрытыми от постороннего 
взгляда. И возможности манипу-
ляции информационным потоком 
со стороны крупнейших площа-
док социальных медиа помещены 
в своего рода черный ящик, на вы-
ходе из которого мы и получаем ко-
нечный контент. Насколько данные 
возможности используются ком-
паниями — вопрос, не имеющий 
на сегодняшний день очевидно-
го ответа. Тем не менее существует 
значительное число примеров того, 
что поисковая выдача Google по-
рой весьма своеобразна. Например, 

еще несколько лет назад по Сети 
разлетелась история, когда, полу-
чив запрос «три белых подрост-
ка», поисковик Google выдал сто-
ковые изображения улыбающихся 
и веселых тинейджеров, в то вре-
мя как на запрос «три чернокожих 
подростка» появились фотографии 
чернокожих молодых людей, задер-
жанных полицией, что было многи-
ми воспринято как проявление ра-
сизма.

И таких примеров искажения 
поисковой выдачи можно приве-
сти достаточно много. В том чис-
ле и тех, которые имеют непосред-
ственное отношение к России. Так, 
в 2017 году исполнительный ди-
ректор Google Эрик Шмидт на фо-
руме по международной безопас-
ности в Галифаксе заявил о том, 
что Google снизит выдачу сай-
тов с «российской пропагандой»: 
«Мы стараемся перенастроить сис-
тему и предотвратить это (влияние 
российской пропаганды)». Поис-
ковик намерен бороться с россий-
скими сайтами, попадающими 
в поисковую выдачу Google News, 
в первую очередь с телекомпанией 
RT и агентством Sputnik.

Таким образом, даже на осно-
ве официальных заявлений можно 
сделать вывод о том, что поисковая 
выдача Google будет в определен-
ной мере смещена и управляема, 
по крайней мере в отношении рос-
сийских ресурсов (хотя на самом 
деле масштаб проблемы значи-
тельно шире). Принимая во внима-
ние тот факт, что Twitter запретил 

С мамой на работу

A Наиболее востребованы мо-
гут быть комнаты, которые 

будут принимать малышей на срок 
до четырех часов, так как многие жен-
щины с детьми работают неполный 
день, полагает эксперт.

Наталья Ушакова надеется, что от-
крыть детские комнаты смогут госу-
дарственные учреждения, где, как пра-
вило, трудятся больше 100 человек, 
а также крупные компании с больши-
ми офисами и торговыми площадями. 
Предприниматели могут арендовать 
помещения в торговых и деловых цен-
трах, подобные детские комнаты могут 
создаваться в том числе при медицин-
ских учреждениях и школах, добави-
ла эксперт.

В других организациях, указанных 
в плане Минтруда, оперативно не отве-
тили на запрос «Известий».

Организовать детскую комнату, ко-
торая бы соответствовала всем сани-
тарным нормам и регламентам, можно 
только на этапе создания инфраструк-
туры предприятия, считает председа-
тель Национального родительского 
комитета Ирина Волынец. Намного эф-
фективнее было бы компенсировать ро-
дителям затраты на частный детский 
сад в том случае, если в муниципальном 
им места не хватило, либо обязать гра-
дообразующие предприятия содержать 
стационарные детсады.

Если речь идет о группах по присмо-
тру и уходу за детьми без образователь-
ной деятельности, то организаторы 
таких групп смогут избежать лицензиро-
вания на этот вид услуг. Однако создать 
детям до трех лет условия, соответству-
ющие всем СанПиНам, на протяжении 
целого рабочего дня в офисных помеще-
ниях невозможно, уверена директор Ин-
ститута развития образования НИУ ВШЭ 
Ирина Абанкина. Чаще всего такие груп-
пы создаются в отелях и торговых цен-
трах и принимают детей на два–четыре 
часа. Вряд ли эта мера поможет в услови-
ях полного рабочего дня, отметила она.

Ранее «Известия» писали о планах 
Минтруда ликвидировать очереди 
в ясли в том числе за счет обучения нянь 
и создания семейных детсадов. Для это-
го ведомство планирует обучить к концу 
2024 года 150 тыс. нянь. Также, согласно 
президентскому поручению, к 2021 году 
должен быть полностью ликвидирован 
дефицит мест в яслях. По тому же плану 
около 9 тыс. женщин должны получить 
гранты на создание групп по присмотру 
и уходу за детьми дошкольного возрас-
та. Общая сумма грантов на создание се-
мейных детских садов до конца 2024 го-
да может составить 5,8 млрд и 2,5 млрд 
рублей из федерального и региональных 
бюджетов соответственно. Эти деньги 
пойдут в том числе на оформление до-
кументов и оборудование помещений.

Элина Хетагурова

З а семь месяцев 2018 года в Рос-
сии поженилось на 12% меньше 

пар, чем за тот же период годом ра-
нее. Статистика по итогам августа, ко-
торая пока не готова, может оказать-
ся несколько оптимистичнее за счет 
красивой даты 18.08.18. Тем не ме-
нее значительного роста количества 
браков ожидать в ближайшее время 
не стоит: россияне идут в загс все реже 
с 2014 года, лишь в прошлом году ситу-
ация незначительно улучшилась. Как 
объясняют эксперты, низкие показа-
тели связаны с демографическим кри-
зисом 1990-х.

В январе–июле 2018 года россия-
не заключили 495,5 тыс. браков. Это 
на 12% меньше, чем в те же месяцы 
2017-го, когда было заключено 561,2 тыс. 
союзов. Об этом свидетельствуют по-
следние данные Росстата, с которыми 
ознакомились «Известия».

Разводов при этом стало больше, 
но незначительно — на 0,4%, до 349,4 тыс. 
случаев в январе–июле этого года.

Количество браков в России снижа-
ется не первый год. В 2014 году поже-
нилось 1,22 млн пар, в 2015-м — 1,16 млн, 
в 2016-м — 986 тыс. По итогам 2017-го на-
метилось улучшение ситуации: было 
заключено 1,05 млн браков — на 6% 
больше, чем годом ранее.

С 2014 года также уменьшается чис-
ло родившихся детей, свидетельству-
ют данные Росстата. В 2014-м на свет 
появились 1,95 млн россиян, а в прош-
лом году — уже только 1,69 млн.

Ситуация связана с демографиче-
ским провалом 1990-х годов, объясни-
ла член экспертного совета при прави-
тельстве Любовь Храпылина. Сейчас 
выросло малочисленное поколение, 
которому настала пора заключать со-
юзы и рожать детей.

С этим согласен и профессор ка-
федры труда и социальной полити-
ки Института государственной служ-
бы и управления РАНХиГС Александр 

Щербаков. Однако, по его словам, су-
ществует и другая проблема.

— Молодые люди не хотят заключать 
браки, потому что не чувствуют эконо-
мической стабильности в своей жизни. 
Они предпочитают сначала построить 
карьеру, твердо встать на ноги и толь-
ко после этого вступать в брак, — по-
лагает эксперт.

По итогам года, вероятно, можно ожи-
дать выравнивания ситуации и выхода 
количества браков на прошлогодний по-
казатель. Статистика за август, которая 
пока не готова, должна показать прирост 
благодаря красивой дате 18.08.18, счита-
ет ведущий научный сотрудник Инсти-
тута социального анализа и прогнозиро-
вания РАНХиГС Алла Тындик.

Ранее «Известия» сообщали, что 
россияне откладывали  свадьбы 
на время чемпионата мира по футбо-
лу. По данным загсов в регионах, при-
нимающих матчи мундиаля, количе-
ство регистраций с 14 июня по 15 июля 
отставало от прошлогоднего пример-
но на 30%. Эксперты объясняли это 
тем, что во время ЧМ сложно было по-

Общество
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РАБОТА ПО «ОЦЕН-
КЕ ПРАВДИВОСТИ» 

ПЕРЕДАНА НА АУТСОРС 
НЕКОЕМУ «МЕЖДУНАРОД-
НОМУ СООБЩЕСТВУ  
РЕПОРТЕРОВ», ВКЛЮЧАЮ-
ЩЕМУ 115 АКТИВНЫХ ОР-
ГАНИЗАЦИЙ ПО ВСЕМУ 
МИРУ, ПРИ ЭТОМ НИ ОД-
НОЙ ИЗ РОССИИ. ТОТ ЖЕ 
КОНФЛИКТ В ДОНБАССЕ 
В ПЛАНЕ ПРАВДИВОСТИ 
СООБЩЕНИЙ ДОЛЖНЫ 
ОЦЕНИВАТЬ ЧЕТЫРЕ УКРА-
ИНСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ

МНЕНИЕ 

Свадебный антракт
Россияне стали реже заключать браки
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добрать подходящую площадку для 
праздника.

Провал 2016 года эксперты связы
вали также с тем, что некоторые пары 
откладывали свадьбу, опасаясь, что за
ключенный в високосный год брак бу
дет несчастливым. 

За всю историю наблюдений Рос
стата наибольшее количество се

мейных союзов было зарегистриро
вано в 1960 году. Тогда поженилось 
почти 1,5 млн пар (12,5 брака на 1 тыс. 
человек). Тогда отношение к бра
ку  в обществе было более тради
ционным, невесты и женихи были 
моложе,  а жить  вместе без штам
па в паспорте считалось неприлич
ным.

Блок на блокировку

A Президент «Опоры России» 
Александр Калинин уверен, 

что предпосылок к радикальному сни
жению объемов блокировки не появи
лось. Более того, в ближайшем будущем 
ситуация с блокировкой может обо
стриться, поскольку обозначился тренд 
на ужесточение законодательства о са
мозанятых, отметил он. По словам Алек
сандра Калинина, вскоре этот пласт на
селения начнет активно переходить 
в легальный банковский оборот — тог
да блокировок, в том числе необосно
ванных, может стать намного больше.

Снизить напряженность в отношени
ях банков и их клиентов может четкая 
и жесткая регламентация ответствен
ности за необоснованную блокиров
ку, уверен президент «Опоры России». 
Также, по его мнению, должна появить
ся система штрафов для банков за не
обоснованное замораживание счетов 
граждан.

Должен быть сформулирован чет
кий перечень критериев, не предусмат
ривающих вольных интерпретаций, 
по которому банк должен обязательно 
блокировать счет, уверен председатель 
комитета Торговопромышленной па
латы по финансовым рынкам и кредит
ным организациям Владимир Гамза. Од
нако в этом случае банк нужно обязать 
разобраться в ситуации в определен
ный срок. Например, на доказательство 
того, что клиент действительно отмыва
ет деньги, у банка должно быть три дня, 

предлагает эксперт. В пограничных си
туациях банки обязаны ограничивать
ся предупреждением, считает Влади
мир Гамза.

— В данном случае уже клиент дол
жен быть поставлен в жесткие времен
ные рамки для того, чтобы доказать 
банку свою добропорядочность, — по
яснил он.

Вицепрезидент Ассоциации рос
сийских банков Эльман Мехтиев, на
против, полагает, что подход к блоки
ровке должен быть деформализован. 
По его словам, необходимо оттал
киваться от рискориентированных 
принципов. Он отметил, что сейчас 
банк не может не заблокировать счет, 
так как обязан следовать формальным 

критериям. По его мнению, для улуч
шения делового климата в стране не
обходимо уходить от бюрократиче
ских подходов.

На момент сдачи материала в номер 
в прессслужбе Минфина не ответили 
на вопросы «Известий» о возможной 
конкретизации оснований для блоки
ровки счетов. В прессслужбе ЦБ «Из
вестиям» сообщили, что подготовили 
свои предложения по этому вопросу 
и направили их в Минфин.

Федеральный закон № 115 «О про
тиводействии легализации (отмыва
нию) доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию террориз
ма» от 7 августа 2001 года — основной 
в российском «антиотмывочном» за
конодательстве. В документе опре
делено, как финансовые организа
ции должны контролировать доходы, 
сделки, денежные операции их клиен
тов. Например, причиной блокировки 
счета физлица может стать проведен
ная им операция на сумму, превыша
ющую 600 тыс. рублей. Однако банки 
также могут замораживать счета кли
ентов по своему усмотрению, если ос
нования для их действий согласуют
ся с методическими рекомендациями 
и актами ЦБ. Относительная свобода 
приводит к тому, что зачастую забло
кированными оказываются и счета 
клиентов с незначительным объемом 
операций, не превышающим порого
вые 600 тыс.

Банкроты помолодели
Анастасия Алексеевских

Потенциальные банкроты становят-
ся моложе — средний возраст жела-

ющих, чтобы их признали несостоятель-
ными, снизился с 35–40 лет до 22–30. 
Об этом говорится в исследовании На-
ционального центра банкротств (есть 
у «Известий»). Средняя сумма долга 
уменьшилась с 1,7 до 1,3 млн рублей, 
а число кредитов, с которыми выходят 
на банкротство, выросло с одного-двух 
до трех-четырех. Это связано с тем, что 
банки неохотно выдают кредиты моло-
дым заемщикам и те вынуждены обра-
щаться в микрофинансовые организа-
ции (МФО), считают эксперты. 

С 2015 года, когда закон о банкрот
стве физлиц вступил в силу, усред
ненный портрет потенциально не
состоятельных граждан претерпел 
изменения. По данным НЦБ, возраст 
возможного банкрота за три года 
уменьшился на 13 лет. Теперь заявле
ния о банкротстве подают граждане 
22–30 лет. В основном это молодые, ам
бициозные люди, которые берут кре
диты на развитие своего дела, указа
ли в центре. Там добавили, что в силу 
финансовой неграмотности и недоста
точного опыта в ведении предприни
мательской деятельности их бизнес 
часто прогорает. Но молодежь гото
ва попробовать еще раз, и процедура 
банк ротства помогает им в этом.

Кроме того, средняя сумма долга 
потенциальных банкротов снизилась 
на 23,5% — до 1,3 млн рублей. Число кре
дитов, с которыми граждане выходят 

на эту процедуру, выросло с одного
двух в 2015 году до трехчетырех в 2018м. 
В исследовании это объясняется тем, 
что многие заемщики чаще обращаются 
в МФО за небольшими суммами. 

В целом сумма задолженности рос
сиян, которые по закону могут объя
вить себя несостоятельными, в первом 
полугодии 2018 года составила 37 млрд 
рублей, отметили в НЦБ. По сравнению 
с первым полугодием 2017 года показа
тель вырос на 49%.

«Омоложение» банкротов может 
быть связано именно с микрокредит
ными компаниями, услугами которых 
чаще пользуются молодые люди, отме

тила управляющий партнер аудитор
ской компании «2К» Тамара Касьянова. 
Банки не готовы сразу давать большую 
сумму молодежи — в особенности тем, 
у кого нет кредитной истории, добавил 
начальник управления аналитики де
партамента розничных рисков Росбан
ка Левон Торзян. Поэтому некоторые 
заемщики берут несколько кредитов 
в микрофинансовых организациях, не
достаточно объективно оценивая свои 
возможности по обслуживанию дол
га. Это впоследствии может привес

ти к финансовым трудностям, отме
тил аналитик.

Рост числа кредитов связан 
со склонностью молодых людей 
к импуль сивным покупкам, добавил ин
вестиционный стратег «БКС Премьер» 
Александр Бахтин. Руководствуясь 
принципом «живи настоящим», не все 
молодые люди могут правильно соот
нести желания с реальными возмож
ностями. В итоге накапливается масса 
долгов и в критический момент лавина 
кредитов неминуемо приводит их обла
дателя к банкротству, полагает он.

Учитывая «омоложение» и рост за
кредитованности банкротов, суды 
чаще будут признавать граждан не
состоятельными, чем принимать ре
шения о реструктуризации их долгов, 
считает Тамара Касьянова. По ее мне
нию, такие заемщики просто не смогут 
найти деньги на погашение ссуды, даже 
если им дадут больше времени. Ведь 
чем моложе банкрот, тем сложнее ему 
рассчитывать на то, что его перекреди
тует банк или МФО, пояснила эксперт.

По ее прогнозам, финансовые ор
ганизации в обозримой перспективе 
будут предъявлять к платежеспособ
ности еще более жесткие требования. 
Со временем это начнут делать и МФО, 
чтобы избежать краха изза разраста
ния портфеля невозвратных долгов, 
под которые нужно будет формиро
вать резервы. А компании, которые 
продолжат агрессивную политику 
кредитования, будут вынуждены по
кинуть рынок изза убытков, связан
ных с невозвратами.

Гражданам нужно уделять серьез
ное внимание своей кредитной исто
рии: каждая новая просрочка умень
шает шансы получить как ссуду 
в банке, так и микрозаем. При этом 
идеальным клиентам можно рассчи
тывать на кредит с пониженной став
кой и льготными условиями. Граждане 
стали чаще обращаться в МФО на фоне 
ужесточения рискориентированной 
политики банков и сокращения реаль
ных доходов населения. Так, за 2017 год 
они снизились на 1,7%. По информации 
Центробанка, к 1 апреля 2018 года объ
ем просрочки от 90 дней по розничным 
кредитам составил 876,8 млрд руб
лей (7,1% в общем объеме ссуд). Дан
ные за второй квартал регулятор еще 
не публиковал.

Общество Экономика и бизнес

Государство ни при чем
Татьяна Гладышева

Ф едеральная антимонопольная служ-
ба будет расценивать указание в ре-

кламе сведений об участии государства 
в капитале банков как нарушение зако-
на о защите конкуренции. Об этом «Из-
вестиям» рассказали в ведомстве. Самой 
жесткой мерой, которую может приме-
нить служба в случае выявления факта 
недобросовестной конкуренции, являет-
ся штраф в размере 500 тыс. рублей. В по-
следнее время вкладчики больше дове-
ряют государственным банкам — сейчас 
на них приходится 63% всех депозитов 
населения.

Использование в рекламе информа
ции о связях банка с государством при 
продвижении услуг будет расценивать
ся как недобросовестная конкуренция, 
рассказали «Известиям» в ФАС. Ранее 
ЦБ и антимонопольная служба выпу
стили письмо, в котором рекомендова
ли банкам не включать в рекламу такие 
сведения. Теперь ведомство объявило, 
что будет анализировать действия фи
нансовых организаций на соответствие 
ст. 14.1–14.3 и 14.8 закона о защите кон
куренции.

— Если признаки или факт такого 
нарушения выявятся, то в отношении 
финансовой организации будут приме
няться меры административного воз
действия, предусмотренные указан
ным федеральным законом, — заявила 
«Известиям» заместитель начальника 

управления контроля финансовых рын
ков ФАС России Лилия Беляева.

За недобросовестную конкурен
цию служба может выдать предупреж
дение, возбудить дело о нарушении ан
тимонопольного законодательства или 
наложить штраф в размере от 100 тыс. 
до 500 тыс. рублей в соответствии с ч. 1 
ст. 14.33 КоАП «Недобросовестная кон
куренция», добавила представитель 
ФАС.

Она пояснила, что, сообщая потен
циальному клиенту о связи с государ
ством, банк стремится получить пре
имущество в конкурентной борьбе 
не за счет качества, стоимости или дру
гих параметров своих услуг, а за счет 
фактора, который недоступен  дру
гим игрокам на рынке.

— Такой фактор может создать у по
требителей впечатление о повышенной 
надежности этой финансовой организа
ции и соответственно с большой степе
нью вероятности определить выбор по
требителя именно в ее пользу, — сказала 
Лилия Беляева.

Как показала практика, ФАС нечасто 
применяет крайние меры воздействия 
к банкам, так как рынок хорошо отрегу
лирован, считает доцент РАНХиГС Сер
гей Хестанов. И большинство россиян 
уже знают, какой банк государствен
ный, а какой нет.

Но проблема действительно акту
альна для российского рынка. На нем 
преобладают игроки с госучастием, 

и поэтому подобной информации в ре
кламных сообщениях содержится до
вольно много, отметил управляющий 
партнер коммуникационного агентства 
B&C Иван Самойленко. Чаще всего та
кой подход используют средние банки 
с госучастием, а бренды лидеров рынка 
и так узнаваемы, добавил он.

Как правило, так рекламируют 
себя банки, находящиеся в состоянии 
санации или испытывающие опреде
ленные трудности, да и в целом участие 
государства подчеркивают не только 

финансовые институты, заявил заме
ститель председателя правления Ло
кобанка Андрей Люшин.

Сейчас 63% всех вкладов россиян 
хранится в четырех крупнейших гос
банках — 17,16 трлн из почти 27 трлн 
рублей, следует из данных «Эксперт 
РА» на основе отчетности финансовых 
организаций на 1 июля 2018 года. В пя
терку крупнейших банков по привлече
нию средств физлиц вошел только один 
частный банк. С 2013 года ЦБ проводит 

санацию сектора, очищая рынок от не
добросовестных игроков. Это привело 
к отзыву лицензий у большого количе
ства небольших банков. И хотя вкла
ды в России страхуются государством 
(на сумму до 1,4 млн рублей), были за
фиксированы случаи забалансового 
учета депозитов и потери вкладчика
ми средств. Поэтому доверие россиян 
сместилось в сторону банков с госуча
стием и просто крупных кредитных ор
ганизаций, которые в силу размера вы
годнее санировать, чем вывести с рынка.

То, что ФАС стремится укрепить кон
куренцию на финансовом рынке, по
зитивно, но дело не в форме, а в суще
стве вопроса, считает Анд рей Люшин. 
Он отметил, что банковская система 
находится под контролем государства. 
Многие организации длительное вре
мя пребывают в состоянии санации, 
получают дешевое финансирование 
и конкурируют с частными финансо
выми организациями, предлагая луч
шие условия. 

В прошлом году банки заморозили около 700 тысяч счетов клиентов | ТАСС | 
Dave Thompson

Алгоритм поисковых систем в интернете, как правило, непрозрачен | REUTERS | 
Charles Platiau

”
СООБЩАЯ ПОТЕНЦИАЛЬНОМУ КЛИЕНТУ О СВЯЗИ С ГО-
СУДАРСТВОМ, БАНК СТРЕМИТСЯ ПОЛУЧИТЬ ПРЕИМУ-

ЩЕСТВО В КОНКУРЕНТНОЙ БОРЬБЕ НЕ ЗА СЧЕТ КАЧЕСТВА, СТО-
ИМОСТИ ИЛИ ДРУГИХ ПАРАМЕТРОВ УСЛУГ, А ЗА СЧЕТ ФАКТОРА, 
КОТОРЫЙ НЕДОСТУПЕН ДРУГИМ ИГРОКАМ НА РЫНКЕ

МНЕНИЕ

RT и Sputnik публиковать на сво
ей площадке рекламу, о равных 
возможностях для различных но
востных ресурсов в простран
стве социальных медиа говорить 
не приходится.

Но вернемся к Google. В том же 
2017 году поисковик объявил о гло
бальном запуске механизма про
верки новостей на фейки и вбро
сы FactCheck. В итоге результаты 
поисковой выдачи будут сразу 
снабжаться «оценкой правдиво
сти», которая может варьировать
ся от «правда» до «ложь» с несколь
кими промежуточными стадиями. 
Но самое интересное заключается 
в том, что работа по «оценке прав
дивости» передана на аутсорс не
коему «международному сообще
ству репортеров», включающему 
115 активных организаций по все
му миру (при этом ни одной из Рос
сии). Тот же конфликт в Донбассе 
в плане правдивости сообщений 
должны оценивать четыре украин
ские организации, что, безусловно, 
сделает информацию о реальных 
событиях ангажированной и сме
щенной к украинской версии про
исходящего.

Аналогичная ситуация выстра
ивается и в отношении конфлик
та в Южной Осетии в 2008 году. 
Результаты поисковой выда
чи по данному вопросу должна 

проверять грузинская организа
ция, финансируемая европейски
ми фондами и посольством США 
в Грузии.

Примеры можно было бы про
должать, но даже на основе при
веденной информации мы можем 
сделать вывод о том, что манипу
лятивные возможности современ
ных глобальных онлайнсервисов 
весьма высоки. Выдача контента, 
заранее отрегулированная в инте
ресах определенных акторов, при
ведет к превращению многих соц
медиа и поисковиков в глобальные 
инструменты манипуляции и про
паганды. С их помощью круп
ные политические и экономичес
кие игроки смо
гут оказывать прямое влияние 
на массовое сознание в онлайн
пространстве. Многие пользова
тели активно потребляют готовую 
информацию и зачастую не спо
собны критично воспринимать 
контент. По сути, мы можем гово
рить об опасности появления уже 
в недалеком будущем основанного 
на современных информационных 
технологиях режима глобального 
сетевого тоталитаризма. Ведь, как 
писала в одной из своих работ Хан
на Арендт, «сила тоталитарной 
пропаганды заключается в ее спо
собности отсекать массы от реаль
ного мира».

Свадебный антракт
Россияне стали реже заключать браки

В настоящее время обратиться 
с заявлением о признании себя 
неплатежеспособным может 
любой гражданин, если сумма 
его долга превышает 500 тыс. 
рублей. Далее суд рассматри
вает этот вопрос и выносит 
решение: реструктурировать 
долг, например, увеличив срок 
кредитования и снизив размер 
платежа, или полностью спи
сать задолженность. Это влечет 
за собой продажу имущества 
должника при участии финан
сового управляющего.

Справка «Известий»
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Код долголетия
Дмитрий Людмирский

С вязь продолжительности жизни 
с количеством так называемых 

рибосомных генов в клетках челове-
ка выявили ученые ФГБНУ «Медико-
генетический научный центр» (МГНЦ). 
В своей недавней работе они проана-
лизировали эти гены у больших групп 
людей различного возраста и пола, вы-
числив оптимальное количество ри-
босомных генов, которые отвечают 
за долголетие.  

Наряду с генами, кодирующими 
все разнообразие белков живой клет-
ки, геном содержит еще и рибосомные 
гены, несущие код производителей 
белка — рибосом. В научно-популяр-
ной литературе их называют «генами 
домашнего хозяйства», так как они не-
обходимы для поддержания всех важ-
нейших функций организма.

В клетках человека количество 
копий рибосомных генов находится 
в пределах от 200 до 700, причем оно 
не меняется в течение жизни. Науч-
ные сотрудники лаборатории цитоге-
нетики ФГБНУ «Медико-генетический 
научный центр» (МГНЦ) проанализи-
ровали вариабельность числа копий 
рибосомных генов в геномах больших 
групп людей различного возраста и об-
наружили, что в группе россиян, ко-
торые доживают до возраста средней 
продолжительности жизни и выше 
(72–91 год), интервал варьирования 
числа копий рибосомных генов в гено-
ме значительно сужается и составляет 
270–540 копий. Ученые предположили, 
что существует некий оптимальный 
интервал значений показателя, при ко-
тором человек имеет шанс прожить са-
мую долгую жизнь.

— Создается впечатление, что слиш-
ком малое количество копий РГ (ри-
босомных генов) в геноме (менее 270), 
по-видимому, не обеспечивает до-
статочный уровень рибосом в слу-
чае необходимости ответа организ-
ма на различные факторы стресса, 
в том числе факторы, ускоряющие 
старение, — рассказала «Известиям» 
научный сотрудник МГНЦ Елена Ма-
линовская. — Люди с очень высоким 
содержанием РГ в геноме также об-
ладают пониженной способностью 
дожития до возраста средней про-
должительности жизни. Проверить 
эту гипотезу на практике довольно 
сложно, поскольку для этого необ-
ходимо проанализировать количе-
ство копий РГ у одной и той же ста-
тистически значимой группы людей 
на протяжении всей жизни. Поэтому 
мы воспользовались модельной схе-
мой, позволяющей получить прибли-

женные представления о закономер-
ностях старения клеток в организме.

Пока неясно, высокое содержа-
ние рибосомных генов в геноме — это 
маркер или один из факторов, непо-
средственно влияющих на продол-
жительность жизни человека. Для 
окончательного вывода о причинах су-
жения интервала варьирования числа 
копий рибосомных генов при старе-
нии человека нужны дальнейшие ис-
следования с применением образцов 
ДНК, отбираемых на протяжении дли-
тельного периода жизни одних и тех 
же людей.

Еще один участник исследования, 
сотрудник лаборатории цитогенетики 
МГНЦ Наталья Ляпунова, подчеркну-
ла связь числа копий рибосомных ге-
нов с такими свойствами человека, как 
устойчивость к стрессам и предрас-
положенность к некоторым болезням.

— Мы знаем, например, что у боль-
ных шизофренией много рибосомных 
генов. А у детей с ранним аутизмом или 
у больных ревматоидным артритом, 
наоборот, мало. По этому показателю 
можно судить о склонности к различ-
ным заболеваниям и даже особенно-
стях характера — например, стрессо-
устойчивости, — отметила она.

Наталья Ляпунова даже предлага-
ет указывать количество рибосомных 
генов в паспорте человека. Это помо-
жет, например, судить о его потен-
циальной стрессоустойчивости при 
приеме на работу или о противопока-
заниях при обращении за медицин-
ской помощью.

Заместитель генерального директо-
ра по медицине Международного ме-
дицинского кластера Сколково Влада 
Сайфетдинова считает это исследо-
вание весьма актуальным — впрочем, 
как и все научные изыскания в сфере 
изучения взаимосвязей между гене-
тическими факторами и долголетием.

— Это целая научная индустрия в ми-
ровом масштабе, которая активно раз-
вивается последние полтора десятка 
лет и в рамках которой уже достигну-
ты первые впечатляющие результа-
ты. То, что продолжительность жиз-
ни человека определяется на 20–40% 
генетическими факторами, это уже 
доказанный факт, опираясь на кото-
рый генетики понемногу подбирают-
ся не просто к выводам, а к разработ-
ке конкретных лекарств, позволяющих 
значительно увеличить срок жизни че-
ловека.

По мнению Влады Сайфетдиновой, 
если выводы ученых МГНЦ подтвер-
дятся дальнейшими исследованиями, 
это может открыть дорогу новому на-
правлению в генной терапии.

«Нам очень нужен прорыв»
Генеральный директор Всероссийского института авиаматериалов Евгений Каблов — 
о начале масштабной программы по развитию аддитивных технологий

A Расходуется, таким образом, 
ровно то количество мате-

риала, которое необходимо для гото-
вой детали.

Аддитивные технологии позволя-
ют увеличить производительность 
труда в 30 раз, довести коэффициент 
использования материала до 98%, сни-
зить массу конструкции на 50%. При 
этом до минимума сокращается дли-
тельность цикла от чертежа до изделия, 
резко снижаются затраты, возрастает 
экологическая безопасность всех тех-
нологических переделов.

Каковы основные пункты реализации 
комплексного плана?

Он состоит из семи основных меро-
приятий. Первые три непосредствен-
но связаны с созданием оборудова-
ния — это разработка программного 
обеспечения и нескольких линеек са-
мого оборудования, а также создание 
материалов и технологий синтеза. Важ-
ную часть плана составляет подготов-
ка персонала и нормативной докумен-
тации. Отдельный раздел — применение 
аддитивных технологий в медицине: 
здесь особая специфика требующихся 
материалов и оборудования. Финаль-
ная часть реализации плана — органи-
зация серийных отраслевых производ-
ственных центров.

В нашей стране очень сильные програм-
мисты, поэтому проблем с созданием 
программного обеспечения возникнуть 
не должно. Отечественные порошковые 
композиции будет делать ВИАМ. А кто бу-
дет создавать оборудование?

Это самая проблемная часть ком-
плексного плана, по ней предусмотрено 
19 мероприятий. Оборудование долж-
но создаваться под уже существующее 

программное обеспечение. Поэтому не-
обходимо объединить предприятия для 
работы в консорциуме. Головной испол-
нитель, получающий финансирование, 
будет отвечать за результаты, которые, 
кстати, сформулированы максимально 
конкретно. В качестве соисполнителей 
в комплексном плане фигурируют все за-
интересованные НИИ, вузы и отраслевые 
институты, обладающие компетенция-
ми в области создания аддитивного обо-
рудования и программного обеспечения. 
Решение о привлечении конкретных со-
исполнителей будет принимать уже не-
посредственно головной исполнитель.

И здесь нам предоставляется уни-
кальный шанс: опыт работы с различ-
ными установками ведущих мировых 
производителей позволит изучить луч-
шие технические решения в области 
программного обеспечения и вопло-
тить их в по-настоящему современном, 
а главное — серийном оборудовании. 
На сегодняшний день наши возможно-
сти использования иностранных машин 
ограниченны, а программное обеспече-
ние не дает использовать это оборудо-
вание так, как мы бы этого хотели.

Как выглядят подобные ограничения 
на практике?

К примеру, если попробовать синте-
зировать деталь из другой порошковой 

композиции, программа не позволит это-
го сделать. Если нужна другая темпера-
тура, чтобы сплавить высокопрочный 
титан, большинство машин просто вы-
ключается при нагреве стола выше 600°C.

Поработав с зарубежными адди-
тивными машинами, мы убедились, 
что если не все, то многие установки 
оснащены программными «ловушка-
ми», которые после наработки опре-
деленного количества циклов требу-
ют вмешательства сервис-инженеров. 
В случае дальнейшего обострения от-
ношений с западными странами произ-
водство, укомплектованное таким обо-

рудованием, при отказе в дальнейшем 
сервисном обслуживании просто вста-
нет. То же касается и запчастей. Поэтому 
крайне важно понимать, что нам необ-
ходимы собственные разработки, хотя 
гораздо проще купить еще несколько 
сотен импортных машин.

Сейчас один из самых главных во-
просов: где делать исполнительные ме-
ханизмы. В аддитивной машине есть так 
называемый сканатор, быстрота пози-
ционирования которого определяет ка-
чество изготовления детали. У нас этот 
сканатор, к сожалению, никто не дела-
ет, покупаем в Германии. Теперь нужно 
научиться делать самим. Это принци-
пиальная задача — без сканатора не до-
стичь эффекта, который требуется при 

разработке технологии построения де-
талей.

Кто же будет делать российский скана-
тор?

«Росатом».  Будем рассматривать 
и другие предложения. Пока на всех 
установках, которые работают у нас 
в стране, сканатор немецкий.

В чем главная проблема реализации ком-
плексного плана?

В кооперации. Необходимо, чтобы 
все было увязано: эксплуатация, ремонт, 
утилизация оборудования. Российский 
бизнес подтвердил, что ему такие ма-
шины нужны. Уже создаются соответ-
ствующие центры в «Ростехе», «Росато-
ме», ОАК, ОСК. Все есть, нужно просто 
работать. 

Сколько денег потребуется на реализа-
цию всех мероприятий?

Понадобится 89,2 млрд рублей. Для 
сравнения: Барак Обама в свое время 
написал в закрытом послании: аддитив-
ные технологии окончательно подтвер-
дят и продемонстрируют неоспоримое 
преимущество США в промышленных 
технологиях перед всем миром. Поэто-
му в прошлом году на развитие аддитив-
ных технологий министерство оборо-
ны США выделило, если не ошибаюсь, 
$2 млрд, а научный фонд министерства 
энергетики США — еще $2 млрд.

Реализация комплексного плана 
даст нам возможность качественно из-
менить ситуацию: широкое внедрение 
аддитивных процессов приведет к кар-
динальной трансформации машино-
строительного производства, придаст 
импульс новым исследованиям в раз-
личных отраслях российской экономи-
ки. Нам очень нужен прорыв!

Наука

Игра в ассоциации
Анастасия Синицкая

В систему «Текстерра», созданную уче-
ными Института системного про-

граммирования (ИСП) РАН, заложены 
новые методы компьютерной лингви-
стики. С ее помощью можно в автома-
тическом режиме проводить лингви-
стический анализ текстов на русском 
и английском языках, осуществлять ин-
формационный поиск, а также анализи-
ровать мнения, представленные в тек-
стах. Недавно система была принята 
в Единый реестр российских программ 
для электронных вычислительных ма-
шин и баз данных как уникальный про-
дукт, созданный в России. 

Многозадачность языка — одна 
из основных проблем автоматиче-
ского анализа любого текста. Напри-
мер, у слова «платформа» в зависимо-
сти от контекста может быть несколько 
значений: аппаратная, железнодорож-
ная, политическая. Для автоматическо-
го определения значений, терминов 
и названий, упоминающихся в тексте, 
ученые из ИСП РАН разработали ком-
пьютерную программу «Текстерра». 
Система способна обрабатывать не-
формальные сообщения из социаль-
ных сетей и анализировать их. Техно-

логию могут использовать компании 
для мониторинга оценки своих продук-
тов в социальных сетях или для конку-
рентной разведки.

Как рассказал «Известиям» заведу-
ющий отделом информационных сис-
тем в ИСП РАН Денис Турдаков, на се-
годняшний день программа уже знает 
более 7 млн понятий.

— Для сравнения: словарь Британ-
ской энциклопедии состоит из 65 тыс. 
понятий, а Большая российская энцик-
лопедия содержит описание 80 тыс. по-
нятий, — рассказал Денис Турдаков. — 
База знаний «Текстерры» пополняется 
автоматически на основе информа-
ции из интернет-энциклопедии Вики-
педия и таких ресурсов, как MediaWiki 
и LinkedData.

«Текстерра» состоит из трех основ-
ных модулей: лингвистического ана-
лиза, извлечения информации, а так-
же анализа мнений.

Первый модуль содержит базовые 
алгоритмы анализа текста, которые 
могут быть полезны исследователям-
лингвистам. К базовым алгоритмам 
относятся: определение языка текста, 
разбиение текста на предложения, син-
таксический разбор, исправление ор-
фографических ошибок и опечаток. 

Второй модуль ориентирован на из-
влечение фактической информации 
из текстов. Например, с помощью этого 
модуля можно выбрать конкретного че-
ловека из нескольких однофамильцев, 
даже если в тексте указана только фа-
милия. Функция выделения ключевой 
сущности, к которой может относить-
ся конкретный человек или определен-
ное место, позволяет выбрать из множе-

ства найденных значений те, которые 
являются наиболее существенными 
для данного текста.

Третий модуль включает алгоритмы 
анализа эмоциональной окраски тек-
ста в целом. Модуль нужен для работы 
с социальными сетями и обычно при-
меняется к коротким или развернутым 
комментариям, отзывам и даже хеш-
тэгам. Например, если нужно собрать 

максимум информации о публичной 
персоне и формируется запрос с ее име-
нем, «Текстерра» анализирует массив 
документов, выделяя только упомина-
ния нужного человека. Причем техно-
логия заметит все упоминания, даже 
если в документе нет фамилии интере-
сующей персоны, но указана его долж-
ность или о нем сказано иносказатель-
но, на языке сленга.

По мнению директора ИСП РАН Ару-
тюна Аветисяна, система является од-
ним из самых быстрых решений в об-
ласти автоматического анализа текста.

— «Текстерра» — это инновацион-
ная технология извлечения семанти-
ки из естественного языка, основанная 
на фундаментальных научных результа-
тах, — отметил Арутюн Аветисян. — От-
личительными особенностями системы 
являются высокая скорость обработки, 
апробированная процедура добавления 
новых языков и адаптивность к сленгу.

Сейчас технология используется 
как основа для обработки текстовой 
информации в прикладных решениях 
ИСП РАН, применяемых для монито-
ринга социальных медиа, поиска уте-
чек информации, поддержки научных 
исследований в области лингвистики 
и психологии. 

По мнению научного сотрудника 
Университета Мангейма (Германия) 
Дмитрия Усталова, технология пред-
назначена для разработчиков корпо-
ративного программного обеспечения, 
оперирующего большими объемами 
текстовой информации, а также ис-
следователей в области компьютер-
ной лингвистики.

— Благодаря коллективу ученых 
из ИСП РАН передовые методы ин-
теллектуального анализа данных 
наконец-то стали доступны широкой 
публике, — рассказал Дмитрий Уста-
лов. — Система учитывает специфику 
русского языка и автоматически по-
нимает смысл текстов, написанных 
людьми: определяет эмоциональную 
окраску сообщений, обрабатывает сло-
ва-неологизмы, узнает людей по упоми-
наниям и многое другое.

Система, основанная на похожем 
алгоритме, разрабатывается в Стэн-
фордском университете, однако она 
не рассчитана на анализ русскоязыч-
ных текстов. На сегодняшний день 
«Текстерра» остается единственной 
в России автоматической системой 
лингвистического анализа текста, ко-
торая может не просто читать буквы, 
а вдумываться в смысл написанного.

”
ПОРАБОТАВ С ЗАРУБЕЖНЫМИ АДДИТИВНЫМИ МАШИ
НАМИ, МЫ УБЕДИЛИСЬ, ЧТО ЕСЛИ НЕ ВСЕ, ТО МНОГИЕ  

УСТАНОВКИ ОСНАЩЕНЫ ПРОГРАММНЫМИ «ЛОВУШКАМИ», 
КОТОРЫЕ ПОСЛЕ НАРАБОТКИ ОПРЕДЕЛЕННОГО КОЛИЧЕСТВА 
ЦИКЛОВ ТРЕБУЮТ ВМЕШАТЕЛЬСТВА СЕРВИСИНЖЕНЕРОВ
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Грамотный вопрос

Михаил Осадчий

Профессор Государственного института 
русского языка им. А.С. Пушкина

С началом сентября миллионы школь-
ников страны пошли в школу. На этой 

же неделе — 8 сентября — во всем мире 
будут отмечать ежегодный День грамот-
ности. Все это поводы задуматься о том, 
что же такое грамотность и какую роль 
она играет в нашей жизни. 

Как лингвист и как носитель рус-
ского языка, я искренне считаю, что 
русская орфография и пунктуация 
чрезмерно сложны. Почему нельзя пи-
сать жури или жызнь? Почему обяза-
тельно нужно запоминать правило 
лаг — лож? Ведь все слова с этим кор-
нем можно договориться писать с од-
ной и той же гласной: пологаю, из-
логаю, положим, выложим. Почему 
нельзя одинаково обособлять все 
сравнительные и причастные оборо-
ты? Что в этом такого страшного?

Сегодня на вдалбливание правил 
правописания уходит добрая полови-
на времени на уроках русского языка. 
А могли бы вместо этого учиться связ-
но говорить, логично излагать свои 
мысли, писать качественные тексты, 
выступать публично, вести дискус-
сии. Сегодняшние выпускники школ 
в массе своей ничего такого не умеют 
и близко. Это — коммуникативная «ин-
валидность».

Возможно, у читателя возник во-
прос: существуют ли культуры, в ко-
торых правила орфографии предель-
но просты — как слышу, так и пишу? 
Мало кто знает, что именно так (или 
почти так) обстоят дела в белорусском 
и сербском языках. И никто от это-
го не пострадал. Так почему же все 
попытки хоть как-то упростить рус-
скую орфографию разбиваются о сте-
ну сопротивления лингвистов, педаго-
гов, представителей власти, активных 
граждан? Есть два ответа: неправиль-
ный и мой.

Неправильный (но при этом самый 
популярный) заключается в том, что 
упрощение орфографии и пунктуации 
навредит русскому языку, обеднит его. 
Полагаю, ничего подобного произой-
ти не может, поскольку правила пра-
вописания не имеют никакого влия-
ния на язык, который возник задолго 
до письменности как звуковая систе-
ма знаков. Язык — это устный феномен, 
а орфография с пунктуацией — позд-
ние по времени возникновения услов-
ные способы фиксации на бумаге зву-
чащей речи, не более.

На самом деле ответ лежит в об-
ласти социальных страхов и заклю-
чается в том, что любые изменения 
в правилах правописания мгновен-
но делают неграмотными миллионы 
и даже сотни миллионов людей, ко-

торые лишаются своего заслуженно-
го общественного блага — считаться 
образованными. И ни один политолог 
не возьмется предсказать, к каким по-
следствиям это может привести.

Это очень хорошо понимали в Им-
ператорской академии наук, где еще 
в 1904 году стали вынашиваться пла-
ны по реформе орфографии. Поче-
му большевики решились на нее? 
Я не очень верю в то, что они руковод-
ствовались исключительно желанием 
создать общественное благо. Безгра-
мотность для руководителей-рево-
люционеров всегда была ощутимой 
проблемой, замедлявшей пропаган-
дистскую работу, особенно среди кре-
стьян. Бойких ораторов на все села 
огромной аграрной страны не хвата-
ло, а газеты и листовки крестьяне чи-
тать не могли. Невозможность прямой 
пропаганды, отсутствие инструмен-
та для влияния на умы и сердца людей 
держали революцию на грани провала 
до самого конца гражданской войны. 
Логично, что большевики решительно 
взялись за устранение неграмотности, 
а упрощение орфографии очень этому 
способствовало.

Была и другая идея: перевести рус-
ский и другие языки СССР на лати-
ницу. К концу 1930-х годов было лати-
низировано 69 языков, пока Сталин 
не прекратил этот эксперимент. Пуб-
лично латинизация обосновывалась 
как шаг к объединению с мировым 

пролетариатом. Фактически же, я ду-
маю, резон был в другом: в случае ла-
тинизации русского языка уже че-
рез 10 лет появилось бы поколение 
молодых граждан, способных читать 
только те книги, которые написаны 
латиницей. Так создавалось идеоло-
гически стерильное информационное 
пространство, свободное от духовной 
литературы и русской классики.

Вопрос реформы орфографии 
всегда был и остается вопросом по-
литическим, поскольку государство 
опирается на правовую систему, за-
фиксированную в текстах законов, об-
щается с гражданами посредством 
текстов документов, оценивает на-
строения общества путем анали-
за текстов массовой коммуникации. 
Письменный текст — фундамент го-
сударства, а способность граждан пи-
сать и читать охраняется как условие 
выживания государственных инсти-
тутов. Именно поэтому реформы ор-
фографии не будет, пока на то не поя-
вится политическая воля. Так вышло, 
что одного лишь желания сделать 
жизнь проще для этого недостаточно.

Поверить геометрией 
гармонию
«Анатомия кубизма» в Пушкинском музее обнажает процесс формирования 
нового стиля

Сергей Уваров

ГМИИ им. А.С. Пушкина представил 
«Анатомию кубизма». Камерная экс-

позиция, разместившаяся в одном зале, 
преследует глобальную цель: показать, 
как зарождается замысел художника и — 
шире — стиль в искусстве. Эскизы Паб-
ло Пикассо к картине «Авиньонские де-
вицы» наглядно отражают поиск новых 
форм, а скульптуры и маски из Африки 
и Древнего мира напоминают, что и у мо-
дернизма есть глубокие корни.

Картина 1907 года «Авиньонские де-
вицы» (авторское название — «Фило-
софский бордель») — рубежное произ-
ведение в творчестве Пикассо и одно 
из ключевых в истории искусства 
XX века. Оно ознаменовало рождение 
кубизма. И хотя в те же годы испанским 
гением были созданы еще несколько ра-
бот, стилистически родственных «Де-
вицам» (так, в экспозиции ГМИИ пред-
ставлены две гуаши 1907–1908 годов), 
именно это провокационное полотно 
получило максимальную известность 
и стало своего рода эстетическим ма-
нифестом.

Судьба «Девиц» оказалась непро-
стой. Коллеги — Матисс, Дерен и дру-
гие — сочли полотно неудачей, крупней-
шие коллекционеры, включая Сергея 
Щукина, — не заинтересовались. Ху-
дожнику удалось продать холст только 
много лет спустя, причем относительно 
недорого. В итоге работа попала в США, 

где и нашла свое последнее пристани-
ще — в Нью-Йоркском музее современ-
ного искусства (MoMA).

Зато за океаном «Девиц» оцени-
ли сполна: сразу после приобретения 
в 1937 году картина вошла в постоянную 
экспозицию MoMA и никогда ее не по-
кидала. По этой причине на выставке 

в Москве ее нет и быть не могло, даже 
если бы музейный обмен между двумя 
странами не был прерван. Впрочем, рос-
сийским ценителям искусства эта хре-
стоматийная работа знакома по множе-
ству репродукций, а вот эскизы к ней 
видел мало кто. «Анатомия кубизма» 
предлагает восполнить пробел.

В общей сложности художник соз-
дал более 800 эскизов к «Девицам». 
Представленная Домом-музеем Пи-

кассо в Малаге тетрадь содержит око-
ло 60 из них и относится к маю-июню 
1907 года. Здесь не только рисунки об-
наженной натуры, в большей или мень-
шей степени перекликающиеся с пятью 
фигурами на полотне МоМА, но и на-
броски птиц, лиц, рук, натюрмортов, 
на первый взгляд не имеющие отноше-
ния к финальной композиции. Их всех, 
однако, объединяет одно: стремление 
художника нащупать геометрические 
первоосновы форм, дойти до границ ус-
ловности, сохранив при этом узнавае-
мость объекта.

В этом поиске художник опирал-
ся не только на собственное чутье, 
но и на шедевры прошлого. Символично, 
что первая картина, которую видит зри-
тель, войдя в зал, принадлежит кисти 
вовсе не Пикассо, а Сезанна: это «Купа-
ние» из собрания ГМИИ. Французский 
живописец, предтеча кубизма, написал 
несколько десятков вариантов компо-
зиции с обнаженными фигурами, и как 
минимум один из них Пикассо видел.

Другим источником вдохновения 
для автора «Авиньонских девиц» стало 
искусство африканских стран, услов-
ность форм которого оказалась столь 
созвучна экспериментам модерни-
стов. И этот мотив тоже отражен в экс-
позиции: над деревянными витринами 
возвышаются деревянные же «Фигу-
ры первопредков» народности сенуфо 
(Кот-д’Ивуар или Мали) и копия брон-
зовой африканской маски. Не заметить 

их сходство с рисунками Пикассо не-
возможно.

Представлено и искусство антично-
сти: рельефы из Древнего Египта перио-
да римского владычества, глиняная ам-
фора из Ионии, статуэтка обнаженной 
женщины из Финикии... Внимательные 
зрители могут заметить, что, например, 
идею изображения фигуры одновре-
менно в профиль и анфас Пикассо поза-
имствовал у египтян, а акцентирован-
ный геометризм линий человеческого 
тела — у греков.

«Анатомия кубизма» — из числа так 
называемых кураторских выставок, 
где интересны не столько сами экспо-
наты, сколько концепция исследовате-
лей. Вот и в данном случае на первом 
плане — оригинальная идея куратора 
Сурии Садековой: предъявить зрите-
лю тот труд (во многом черновой), что 
стоял за «кубистической» эволюцией 
Пикассо, обернувшейся революцией. 
Для широкой публики эскизы интерес-
ны именно как свидетельства «застыв-
шего процесса», редкая возможность 
заглянуть в сознание гения, а заодно 
и напоминание о том, что любое важ-
ное художественное явление выраста-
ет не на пустом месте.

Культура

«Русский человек способен просиять перед лицом смерти»
Анастасия Рогова

В российский прокат выходит истори-
ческая драма Авдотьи Смирновой 

«История одного назначения». Фильм ос-
нован на реальном случае из жизни Льва 
Толстого: в молодости русский писатель 
вступился за ротного писаря воинской 
части, размещенной неподалеку от Яс-
ной Поляны. На трибунале провинивше-
муся грозила смертная казнь. Лев Нико-
лаевич взял на себя функции адвоката 
и попытался переубедить судей в зна-
менитой «Речи в защиту рядового Васи-
лия Шабунина». В преддверии премьеры 
Авдотья Смирнова рассказала «Извес-
тиям», почему решила взяться за сугубо 
мужской сюжет и как отнеслись к про-
екту потомки классика.

Приступая к работе над фильмом о Льве 
Толстом, вы обсуждали сценарий с на-
следниками писателя?

Конечно. Написав сценарий, я сра-
зу же дала его почитать Владимиру 
Толстому. И когда он дал благослове-
ние на съемки, у меня камень с души 
свалился. Он еще произнес дорогие 
для меня слова: «Слава Богу, что хоть 
кто-то вступился за Софью Андреев-
ну». Как выяснилось, семья Толстых 
очень переживает из-за того, что у нас 
стало общим местом видеть ее в обра-
зе обезумевшей старухи, которая под-
слушивает под дверью кабинета мужа, 
взламывает ящики его стола или бега-
ет топиться в пруд. На самом деле она 
была великая женщина, замечательная. 

Даже эта болезнь у нее была незауряд-
ная, не как у всех.

Софья Андреевна прожила после 
смерти мужа еще девять лет и умерла 
в 1919 году от пневмонии. Но тогда пнев-
мония была последствием истощения 
организма — то есть голода. Так вот, по-
сле смерти Льва Николаевича она не-
медленно «законсервировала» его дом 
и даже в самое страшное время не про-
дала оттуда ни одного документа, ни од-
ной книги, вообще ни одной бумажки. 
Именно ей мы обязаны тем, что му-
зей «Ясная Поляна» вообще существу-
ет. Чтобы так поступить, надо было со-

хранять здравый рассудок. Очевидно, 
что ее душевная болезнь закончилась 
и, главное, после смерти Льва Никола-
евича все, что было предметом их вой-
ны, она ему простила. И выполнила по-
следнюю волю мужа.

Вы снимали в главном доме усадьбы?
Нет, разумеется. Дом Софья Андреев-

на сохранила в том виде, в каком он был 
в 1910 году. А у нас действие происхо-
дит почти на полвека раньше. С тех пор 
он неоднократно перестраивался, на-
значение помещений менялось, Лев Ни-
колаевич работал в разных комнатах... 

Каким особняк был в 1866-м, точно не-
известно, сохранился только облик фа-
сада на фотографиях. Поэтому мы все 
построили в павильонах «Ленфильма».

Но в Ясную Поляну нас пустили без 
проблем — терпели всю нашу съемоч-
ную группу, такой табун с огромной тя-
желой техникой...

Почему вы взялись за эту тему? Костюм-
ную историческую драму снимать за-
тратнее и сложнее, чем сюжет из наше-
го времени.

Меня поразила эта история. Самое 
удивительное в деле рядового Шабу-
нина, которого защищал в суде Толстой, 
что, хотя эти события произошли в ав-
густе 1866 года, весь процесс выглядит 
так, словно все случилось в наше время. 
Кстати, историческое кино я уже сни-
мала — делала телеэкранизацию рома-
на «Отцы и дети».

Акцент в фильме сделан на героев-муж-
чин. Почему?

Это в первую очередь мужская, 
очень жесткая история. Мир рядового 
Шабунина — армия, рота, там женщи-
нам не было места. Мне как раз и хоте-
лось снять мужское кино про мужской 
мир. Я никогда прежде этого не дела-
ла. У меня в картинах раньше все время 
дамы были главными героями. Тогда как 
в «Историю одного назначения» удалось 
втиснуть хоть какие-то женские персо-
нажи с большим трудом. И Соню Тол-
стую, и ее сестру Татьяну... Они реши-
тельно туда «не помещались».

Всю жизнь семьи Толстых мы сни-
мали в павильонах «Ленфильма» уже 
в последний съемочный период. И ког-
да я впервые туда вошла, после всех 
этих съемок в армейской роте, и встре-
тила Ирину Горбачеву, Анну Михалко-
ву, я просто бросилась их целовать, по-
тому что уже не могла больше видеть 
на площадке исключительно мужские 
лица. Это было такое счастье — увидеть 
женщин!

Ваш писарь Шабунин напоминает, ско-
рее, персонажей Достоевского, а не Тол-
стого. Например, князя Мышкина или Си-
роткина.

Есть единая ткань русской класси-
ческой литературы и культуры. Любой 
человек, выросший на этой культуре, 
своим существом состоит из Толсто-
го, Достоевского, Тургенева, Пушкина, 
Лермонтова, Чехова, Бунина, Блока... Об-
раз забитого «маленького человека» вы-
вел не только Достоевский, это вообще 

такой наш национальный типаж. С тем 
же успехом его можно назвать и гого-
левским — пожалуйста, Акакий Акаки-
евич в «Шинели». А можно увидеть в нем 
вариацию Платона Каратаева из «Вой-
ны и мира».

Я хотела показать Шабунина челове-
ком, который был мал, ничтожен, даже 
противен, но вдруг взял и просиял пе-
ред лицом смерти. Как и было в реаль-
ности — настоящий Шабунин был силь-
но пьющим мужиком с завиральными 
идеями, но он поразил всех тем, с каким 
достоинством встретил казнь. Русский 
человек способен просиять перед ли-
цом смерти, и лучше всего это показа-
но именно в книгах Толстого. В «Войне 
и мире» есть момент, где перед опасным 
боем солдаты стирают рубахи, чтобы 
пойти на смертельный подвиг в чистом. 
Это потрясающая деталь. Собиратель-
ный образ достойной встречи послед-
ней своей минуты — «воздух» нашей ли-
тературы.

МНЕНИЕ
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ПИСЬМЕННЫЙ 
ТЕКСТ — ФУНДАМЕНТ 

ГОСУДАРСТВА, А СПОСОБ-
НОСТЬ ГРАЖДАН ПИСАТЬ 
И ЧИТАТЬ ОХРАНЯЕТСЯ КАК 
УСЛОВИЕ ВЫЖИВАНИЯ ГОСУ-
ДАРСТВЕННЫХ ИНСТИТУТОВ. 
ИМЕННО ПОЭТОМУ РЕФОР-
МЫ ОРФОГРАФИИ НЕ БУДЕТ, 
ПОКА НА ТО НЕ ПОЯВИТСЯ 
ПОЛИТИЧЕСКАЯ ВОЛЯ

”
РОССИЙСКИМ ЦЕ-
НИТЕЛЯМ ИСКУС-

СТВА ЭТА ХРЕСТОМАТИЙ-
НАЯ РАБОТА ЗНАКОМА 
ПО МНОЖЕСТВУ РЕПРОДУК-
ЦИЙ, А ВОТ ЭСКИЗЫ К НЕЙ 
ВИДЕЛ МАЛО КТО. «АНАТО-
МИЯ КУБИЗМА» ПРЕДЛАГАЕТ 
ВОСПОЛНИТЬ ПРОБЕЛ

Авдотья Смирнова — российский сценарист, кинорежиссер, телеведущая. 
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Режиссер фильмов «Связь», «Кококо», «Два дня» и других. Лауреат раз-
личных российских кинофестивалей, неоднократно номинировалась 
на премии «Золотой орел» и «Ника». В 2018 году на «Кинотавре» жюри от-
метило фильм «История одного назначения» призом имени Григория Го-
рина за лучший сценарий (написан Авдотьей Смирновой в соавторстве 
с Анной Пармас и Павлом Басинским).
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Спорт

Три года на мечту
Тимур Ганеев

Д вукратный чемпион Суперлиги-1 — 
БК «Урал» — в ближайшее время 

намерен получить повышение в клас-
се. Губернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев поставил перед пре-
зидентом клуба Станиславом Ереми-
ным задачу разработать трехлетнюю 
программу развития, итогом которой 
должен стать выход команды в Единую 
лигу ВТБ.

Баскетбол в Свердловской области 
имеет богатые традиции. Четыре вос-
питанника местной школы — Сергей 
Белов (лучший европейский баскет-
болист ХХ века, олимпийский чемпион, 
двукратный чемпион мира), Анатолий 
Мышкин (чемпион мира, двукрат-
ный чемпион Европы, дважды призер 
Олимпийских игр), Станислав Еремин 
(чемпион мира, двукратный чемпи-
он Европы, призер Олимпийских игр) 
и Александр Кандель (чемпион Евро-
пы) вписали свои фамилии в историю 
мирового баскетбола.

Но если женский БК УГМК достойно 
представляет Екатеринбург на между-
народном уровне (за последние 15 лет 
клуб четыре раза становился чемпио-
ном Евролиги), то мужской баскетбол 
пока не может похвастаться больши-
ми успехами. Именно эта проблема ста-
ла основной темой недавней рабочей 
встречи главы региона с руководите-
лем Российской федерации баскетбо-
ла (РФБ) Андреем Кириленко, мини-
стром спорта Свердловской области 
Леонидом Рапопортом, главой попечи-
тельского совета «Урала» Владимиром 
Власовым и президентом клуба Ста-
ниславом Ереминым. 

— По итогам встречи губернатор 
принял решение начать разработку 
трехлетней программы развития клу-
ба, конечной целью которой являет-
ся выход в Единую лигу, — рассказал 
«Известиям» Станислав Еремин. — Это 
большой шаг вперед, и мы воодушевле-
ны таким развитием событий. Теперь 
наступает ответственный рабочий пе-
риод, когда мы должны думать не толь-
ко о формировании конкурентоспо-
собной команды на базе российских 
игроков, но и создать клуб, отвечаю-
щий всем стандартам и требованиям 
Единой лиги. Екатеринбург облада-
ет всей логистикой и инфраструкту-
рой, чтобы принимать баскетбольные 
матчи самого высокого уровня. У нас 
есть международный аэропорт, мно-
го отелей самого высокого класса 
и зал на 5 тыс. зрителей, где выступает 

УГМК. Также в городе началось строи-
тельство 15-тысячной хоккейной аре-
ны, где мы сможем проводить и баскет-
больные игры. 

Генеральный директор Единой лиги 
Илона Корстин отметила, что внима-
тельно следит за всеми регионами 
России, в которых активно развивает-
ся баскетбол, в том числе и за Екате-
ринбургом.

— У Свердловской области богатые 
бас кетбольные традиции, — сказала 
она «Известиям». — Мы знаем многих 
знаменитых воспитанников этого ре-
гиона, а БК УГМК — один из сильней-
ших женских баскетбольных клубов 
Европы. Поэтому, если у «Урала» дей-
ствительно есть поддержка руковод-
ства области и большое желание уча-
ствовать в Единой лиге, мы будем 
ждать от них проработанную заявку. 
Потенциальные претенденты на уча-
стие должны соответствовать всем 
требованиям регламента — команда 
должна иметь стабильное финанси-
рование, высокий спортивный уро-
вень и вместительную современную 
арену. На сегодняшний день 14 участ-
ников чемпионата — это оптимальное 
количество. Клубы перегружены мат-
чами в еврокубках, игроки выступа-
ют за сборные в ходе сезона. Желание 
новых клубов попасть в Единую лигу 
должно стимулировать уже играющие 
у нас команды, у которых существу-
ют финансовые проблемы и которым 
не хватает стабильности.

БК «Урал» был основан в 2010 году. 
Три года назад попечительский совет 
предложил Станиславу Еремину занять 
должность президента клуба. 

— Я не совсем доволен спортивны-
ми результатами клуба последних 
сезонов, но считаю, что нам удает-
ся выдерживать линию по привлече-
нию в команду молодых амбициозных 
игроков, — продолжил он. — Мы стара-
емся приглашать баскетболистов, ко-
торые хотят чего-то добиться. На се-
годняшний день в основном составе 
выступают местные воспитанники — 
Ярослав Венников и Никита Перцев. 
Также каждый год мы проводим ураль-
ский драфт, где даем шанс любителям 
проявить себя. Например, ранее нико-
му не известные Кирилл Горнаев и Вла-
димир Коршунов использовали свой 
шанс и подписали профессиональный 
контракт с нашим клубом. Это говорит 
о том, что в большой баскетбол можно 
пробиться без связей и агентов.

В межсезонье «Урал» заметно уси-
лил свой состав, подписав контракты 
с экс-баскетболистами клуба «Локомо-
тив-Кубань» Денисом Левшиным и Ива-
ном Нелюбовым.

— Это талантливые ребята, которые 
немного засиделись на скамейке запас-
ных «Локомотива», — сказал Станислав 
Еремин. — Думаю, они способны пере-
запустить карьеру в «Урале» и помочь 
раскрыться нашим молодым игрокам. 

Сейчас в Единой лиге ВТБ высту-
пает всего девять российских клубов. 
По словам наставника сборной России 
Сергея Базаревича, это одна из главных 
проблем отечественного баскетбола, 
поскольку выбор игроков для главной 
команды страны в связи с этим край-
не ограничен.

«Я не собираюсь уезжать 
из России»
Защитник сборной РФ Константин Рауш — о возвращении в национальную 
команду, изучении русского языка и атмосфере в коллективе

Севастиан Терлецкий

З ащитник московского «Динамо» 
и сборной РФ Константин Рауш 

из-за травмы оказался вне заявки нацио-
нальной команды на ЧМ-2018. Но к пер-
вому же после мундиаля сбору он смог 
избавиться от проблем со здоровьем 
и вернуться в состав команды. Во вре-
мя подготовки к игре со сборной Турции 
в Лиге наций и товарищеской встрече 
с чехами футболист рассказал «Извес-
тиям» об эмоциях от вынужденного про-
пуска чемпионата мира, поиске мотива-
ции и успехах в изучении русского языка.

Сборная серьезно обновилась по срав-
нению с тем составом, который высту-
пал на чемпионате мира. Сильно поме-
нялась атмосфера в команде?

Появилось много новых ребят, но это 
никак не повлияло на команду. В сбор-
ной отличная атмосфера, как и всегда. 

Всем очень понравилось ваше поздрав-
ление Станислава Черчесова с 55-лети-
ем — 3 сентября футболисты сборной 
вышли на тренировку в накладных усах 
и футболках с изображением тренера 
в виде космонавта. Чья это была идея?

Даже не знаю, кто это придумал. На-
верное, Дзюба. У нас закончилось теоре-
тическое занятие, и перед тренировкой 
на поле мы зашли в комнату, где уже ле-
жали заготовленные футболки. Потом 
нам раздали накладные усы. Думаю, по-
лучилось здорово.

Вы проходили заключительный сбор 
перед чемпионатом мира с командой, 
но в итоге не попали на него из-за трав-
мы. В то же время полузащитники Алек-
сандр Ерохин и Алан Дзагоев участвова-
ли в мундиале, несмотря на небольшие 
проблемы со здоровьем...

Да, но ведь нужно понимать: у всех 
разные травмы. Мы сразу понимали, 
что мне нужно будет больше времени 
на восстановление, чем ребятам. Точ-
но не помню, что было у Саши, но у Дза-
гоева были проблемы с мышцами, ему 
нужно было всего пару дней на восста-
новление. В моей ситуации мы поняли, 
что времени просто не хватит.

Возвращение в сборную придает вам уве-
ренности?

У меня всегда была и есть уверен-
ность в себе. Да, произошла неприятная 
ситуация, но мы же не выбираем, когда 
получать повреждения. Конечно, очень 
обидно, что это случилось именно в тот 
момент и я пропустил чемпионат мира. 
Но ничего не поделаешь. 

Мировое первенство было для вас 
серьез ной мотивацией при переезде 
из Германии в Россию, ведь большую 
часть карьеры вы провели в немецком 
чемпионате. Что теперь мотивирует вас?

Да, чемпионат мира прошел, но это 
не уменьшило моего желания играть 
на самом высоком уровне. Во-первых, 
у меня огромная мотивация прино-
сить максимальную пользу «Динамо». 

Во-вторых, мне всегда хочется играть 
и за сборную России. Впереди у коман-
ды две очень важные игры — с Турцией 
и Чехией. К ним нужно быть полностью 
готовыми. Надо двигаться дальше.

Вы стали лучше говорить по-русски. Это 
происходит естественным путем или 
вы берете уроки?

Я часто практикую русский язык 
и при этом стараюсь им заниматься. Чув-
ствую, что стал говорить лучше, но мне 
все равно не всегда хватает словарно-
го запаса. Пока что не могу изъяснять-
ся на русском так же, как на немецком. 
Самая лучшая тренировка — как можно 
чаще общаться на русском.

Часто вы занимаетесь русским языком?
Примерно два раза в неделю. Обычно 

это происходит в разные дни, когда на-
хожу свободное время. У меня есть спе-
циальные методические материалы: там 
написано, как правильно произносить 
слова и тому подобное. Занимаюсь сам, 
без репетитора.

В одном из интервью вы говорили, что 
до сих пор живете в московском отеле. 
Складывается впечатление, что вы не со-
бираетесь задерживаться здесь надолго...

Это не так. У меня контракт с «Дина-
мо» еще на два с половиной года. Я не со-
бираюсь уезжать из России, если вы это 
имеете в виду. Я искал себе квартиру 
в Москве и до сих пор рассматриваю ва-
рианты. Если что-то мне очень понра-

вится, я не против приобрести жилье. 
Просто ситуация такова, что я живу 
здесь один, без семьи. Поэтому в отеле 
мне комфортно. Там всегда убираются 
в номере, я могу вкусно поужинать и по-
завтракать. Мне это удобно.

Где бы вы хотели жить? В России или Гер-
мании?

Тяжело сказать. Сейчас мои родители, 
вся моя семья и близкие живут в Герма-
нии. Поэтому в данный момент я выбрал 
бы Германию. Но все зависит от того, как 
в дальнейшем будут складываться моя 
карьера и жизнь. Тяжело предугадать 
будущее. Может быть, мне так понра-
вится в Москве, что я решу остаться. Или, 
например, моя девушка будет из Москвы 
и мы захотим жить здесь.

В Германии поменялось отношении к Рос-
сии после чемпионата мира?

Я слышал, что всем очень понрави-
лось, как играла сборная России. Так-
же всем было приятно, как их встреча-
ли на стадионах во время чемпионата.

Тяжело наблюдать за играми сборной 
со стороны?

Я очень болел за Россию, и мне хоте-
лось быть рядом с командой. Был безум-
но рад, что сборная так здорово себя 
проявила. Мои родные тоже радова-
лись и все время говорили мне, как жал-
ко, что я получил травму и пропустил 
мундиаль. Вот это было очень тяжело. 
Но главное — мы здорово провели тур-
нир. Если бы у меня была возможность 
вернуть время назад, я бы просто сказал, 
что очень хочу быть с командой.

Какие были эмоции, когда сборная выбы-
ла из турнира в четвертьфинале?

В конце того матча нам просто немно-
го не повезло. Если бы мы вышли в по-
луфинал, то все было бы непредсказуе-
мо: мы могли и до финала дойти, Россия 
могла выиграть чемпионат. Очень жалко, 
что не сумели пройти хорватов. Но к ре-
бятам не может быть претензий. Се-
рия пенальти — это 50 на 50. С испанца-
ми повезло нам, когда Игорь Акинфеев 
вытащил два удара в серии одиннадца-
тиметровых, а в четвертьфинале повез-
ло Хорватии.

В ноябре сборная проведет контрольный 
матч против команды Германии в Лейп-
циге. У вас эта встреча вызывает особен-
ные эмоции?

Матч в Германии против нацио-
нальной команды этой страны — для 
меня это нечто особенное. Там мно-
го моих друзей и близких. Поэтому 
у меня огромная мотивация быть в со-
ставе российской сборной и принять 
участие в игре.

Американский урок
Дмитрий Гарин

Россияне неудачно выступили на по-
следнем турнире «Большого шлема» 

в 2018 году — Открытом чемпионате США 
по теннису. Ни один представитель на-
шей страны не смог пробиться в чет-
вертьфинал US Open в одиночном раз-
ряде. Дальше всех по турнирной сетке 
продвинулась Мария Шарапова, в 1/8 фи-
нала уступившая испанке Карле Суарес-
Наварро. Первая ракетка России Дарья 
Касаткина закончила свое выступление 
во втором круге.

У мужчин до третьего круга добра-
лись Даниил Медведев и Карен Хачанов. 
Медведев в трех сетах проиграл хорва-
ту Борне Чоричу, а Хачанов в драматич-
ном 4,5-часовом поединке уступил Ра-
фаэлю Надалю (1:3).

— Из всех наших теннисистов — и жен-
щин, и мужчин — выделяется Хачанов, — 
сказал «Известиям» заслуженный тре-
нер России, член правления Федерации 
тенниса России (ФТР) Владимир Камель-
зон. — Его матч с Надалем показал, что 
Карен стоит на правильном пути, про-
грессирует, у него достойный тренер-
ский штаб. По классу игры он спосо-
бен на равных соперничать с игроками 
из топ-10. Если бы в третьем круге ему 
достался не титулованный испанец, 
то он прошел бы гораздо дальше. Рядом 
с ним находится и Медведев, который 
сейчас живет во Франции и под руко-
водством местных специалистов также 
значительно прибавил. Эти два парня — 
главная надежда российского тенниса.

Другой талантливый российский 
теннисист — Андрей Рублев — не смог 

преодолеть первый круг US Open, про-
играв французу Жереми Шарди.

— Рублев — сильный игрок, но не мо-
жет решить проблему со здоровьем, — 
продолжил Владимир Камельзон. — Анд-
рея постоянно преследуют травмы, 
он испытывает недомогание во время 
важных игр. А чтобы играть на высочай-
шем уровне и выдерживать пятисетовые 
матчи, надо быть абсолютно здоровым. 

Более успешного выступления экс-
перты ожидали от российских девушек. 
Особенно от 11-й ракетки мира Дарьи 
Касаткиной. Во втором круге 21-летняя 
россиянка уступила Александре Сосно-
вич из Белоруссии.

— Даша идет по сезону с определен-
ными срывами, в ее игре пока не хвата-
ет стабильности, — пояснил Владимир 
Камельзон. — Хотя она невероятно та-
лантливая спортсменка. За последнее 
время она прошла большой путь, при-
близилась к десятке. Но сказать, что 
у нас есть другие молодые игроки, спо-
собные на серьез ный прорыв, я не могу. 
Не буду называть фамилии, но у нового 
поколения нет звездности, нацеленно-
сти на достижение результата.

При этом главной звездой российско-
го тенниса, по мнению специалиста, по-
прежнему остается Мария Шарапова.

— Шарапова — звезда мирового тен-
ниса, на все ее матчи собираются пол-
ные трибуны, — заключил Владимир 
Камельзон. — Определение игрока миро-
вого уровня — это количество зрителей 
на его матчах. Тут можно провести па-

раллель с театром — на великого актера 
всегда пойдут люди. Думаю, она до сих 
пор на плаву. Она показала достойный 
результат на US Open. Да, проиграла Су-
арес-Наварро, но испанка — неудобная 
соперница для Марии. Она умеет раз-
водить, часто загоняла Марию в оборо-
ну, постоянно продавливала удар Ша-
раповой с левой и справедливо вышла 
дальше. Это болезненное поражение, но, 
уверен, россиянка продолжит играть 
на высоком уровне и будет готовиться 
к Australian Open-2019.

В первом полуфинале женской сетки 
турнира сыграют Серена Уильямс и Ана-
стасия Севастова. У представительницы 
Латвии есть шанс обыграть титулован-
ную американку, считает российский 
теннисист, полуфиналист «Ролан Гаррос» 
1989 года и победитель двух турниров се-
рии «Мастерс» Андрей Чесноков.

— Анастасия Севастова хорошо чув-
ствует себя на US Open, — сказал он «Из-
вестиям». — Я не ожидал, что она с та-
кой легкостью обыграет Слоан Стивенс. 
Способна она переиграть и Серену. Сей-

час в женском теннисе шансы на побе-
ду в «Шлемах» имеют многие игроки. 
Если раньше была Серена и все осталь-
ные, то сейчас конкуренция очень высо-
ка. Мой личный фаворит — испанка Кар-
ла Суарес-Наварро, которая показывает 
в Нью-Йорке очень классный теннис.

Среди мужчин — участников турни-
ра Андрей Чесноков отметил серба Но-
вака Джоковича.

— На этом US Open был сыгран один 
из худших матчей в карьере Роджера 
Федерера, — продолжил титулованный 
теннисист. — Никогда не видел, чтобы 
швейцарец допускал такое количество 
ошибок и такой процент брака. Думаю, 
виной всему погода. На вечерних мат-
чах температура достигает 32 граду-
сов — духота и невероятная влажность. 
Я не говорю про дневные поединки. 
Играть в таких условиях очень сложно. 
Думаю, после сумасшедшего пятисето-
вого матча с Домиником Тимом Рафаэль 
Надаль не успеет полностью восстано-
виться к матчу с Хуаном Мартином дель 
Потро. Аргентинец — фаворит первого 
полуфинала. А фаворит всего турнира, 
на мой взгляд, Новак Джокович. Он допу-
скает минимальное количество ошибок 
и невероятно подготовлен физически.

Открытый чемпионат США по тен-
нису в 2018 году проходит с 27 августа 
по 9 сентября. Призовой фонд составляет 
$53 млн. Действующими победителями 
US Open в мужском и женском одиноч-
ном разрядах являются Рафаэль Надаль 
(Испания) и Слоан Стивенс (США).

Мария Шарапова показала лучший результат среди российских игроков  
на US Open | REUTERS | USA TODAY Sports | Jerry Lai
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ТАЛАНТЛИВЫЕ 
РЕБЯТА НЕМНОГО  

ЗАСИДЕЛИСЬ НА СКАМЕЙ-
КЕ ЗАПАСНЫХ «ЛОКОМО-
ТИВА». ОНИ СПОСОБНЫ 
ПЕРЕЗАПУСТИТЬ КАРЬЕРУ  
В «УРАЛЕ» И ПОМОЧЬ  
РАСКРЫТЬСЯ МОЛОДЫМ 
ИГРОКАМ
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